
Курьер новостей

Кто кого 
обманывает?

ВО ВРЕМЯ встречи Владими�
ра Путина с воспитанниками

образовательного центра «Сири�
ус» в Сочи один из подростков
спросил президента: почему Рос�
сия находится в списке стран с
отрицательным приростом насе�
ления? Юноша пояснил, что уз�
нал об этом от учителей на уроках
географии. В таком случае
школьников обманывают, заявил
по этому поводу глава государст�
ва. В стране, по его мнению, «на�
блюдается естественный прирост
населения». Однако последние
данные Росстата, с которыми на�
ши читатели могли ознакомиться
в прошлом номере газеты, говорят
о том, что сейчас в стране смерт�
ность превышает рождаемость, и
тем самым за пять месяцев этого
года население России уменьши�
лось на 31,1 тысячи человек.

Бесплатный 
капитализм

УГОЛОВНОЕ дело возбуждено
в отношении должностных лиц

ООО «Бежецкий опытно�экспе�
риментальный завод», располо�
женного в городе Бежецке Твер�
ской области, которые на протя�
жении нескольких месяцев не вы�
плачивали зарплату сотрудникам
предприятия. Доследственная
проверка подтвердила опублико�
ванные в СМИ сведения, что в пе�
риод с 1 апреля по 17 июля 2017
года зарплату частично или полно�
стью не получали 109 работников,

общая сумма задолженности со�
ставила более 8,5 млн рублей. Так�
же выяснилось, что причиной за�
держки выплат стала личная заин�
тересованность должностных лиц.

Передовики чистки

ПО ИТОГАМ 2016 года число
запросов в Google от россий�

ских госорганов, органов право�
порядка и полиции на удаление
противоправного контента вырос�
ло на 478%, до 13,2 тысячи, сле�
дует из отчёта, регулярно выпус�
каемого компанией Google. За�
просы из России составили льви�
ную долю от всех запросов на уда�
ление контента, полученных
Google со всего мира: госорганы
всех остальных стран суммар�
но направили в американскую 
IT�корпорацию только 9,3 тысячи
запросов на ограничение доступа
к противоправной информации.
Из отчёта следует, что 85% рос�
сийских запросов было направле�
но с целью обеспечения «нацио�
нальной безопасности», а 5% за�
просов касалось «критики пред�
ставителей власти».

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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УЛЬЯНОВСК. Жители дома
№110, расположенного на ули�
це Рябикова, провели сход
граждан, протестующих против
возведения в их дворе торгового
центра. На акцию прибыл и
представитель застройщика с
протоколом общего собрания
Совета нескольких домов, со�
гласно которому жильцы якобы
одобрили это строительство.
Однако сами жильцы заявили,
что подобных собраний с учас�
тием членов Совета их дома не
проходило. Они подозревают,
что документ был попросту
сфальсифицирован, и потому
сразу же написали соответству�
ющее заявление на имя члена
фракции КПРФ Госдумы А. Ку�
ринного. 

ЯРОСЛАВЛЬ. На Красной
площади города состоялся орга�
низованный обкомом КПРФ
митинг против внедрения регио�
нальными властями в сферу
ЖКХ единого расчётного цент�

ра по сбору коммунальных пла�
тежей и объединения водокана�
лов. «В июле десятки тысяч лю�
дей в Ярославле получили завы�
шенные счета за воду и канали�
зацию. Такая же ситуация в Ры�
бинске и Переславле�Залес�
ском. Над нашими людьми про�
водят бессовестный экспери�
мент. Мы требуем остановить
его», — заявил лидер ярослав�
ских коммунистов Александр
Воробьёв.

ЧЕЛЯБИНСК. Располо�
женный в городе гипермаркет
«КС» утонул в мусоре из�за за�
бастовки сотрудников клинин�
говой компании, которым не
платили за работу. За несколь�
ко дней урны в магазине запол�
нились доверху. По словам про�
давцов, их просили следить за
чистотой вместо уборщиков, но
из�за наплыва посетителей за�
тея не удалась. «Мусор не уби�
рался вообще, в туалеты стало
страшно заходить, там уже по�
явился ужасный запах», — рас�
сказала сотрудница гипермар�
кета Екатерина. 
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В Приволжском фе�
деральном округе со�
стоялся межрегио�
нальный комсомоль�
ский автопробег, по�
свящённый 100�ле�
тию Великой Октябрь�
ской социалистичес�
кой революции.

АВТОПРОБЕГ стартовал в
Ульяновске, где его участ�
ники возложили цветы к

монументам Карла Маркса и
Владимира Ильича Ленина.
Комсомольцы посетили музей�
ный комплекс Ленинского ме�
мориала, ознакомились с экспо�
зицией Дома�музея В.И. Лени�
на на Московской улице (семья
Ульяновых жила в этом доме в
1878—1887 гг.), побывали в
Симбирской классической гим�
назии, которую окончил Влади�
мир Ильич.

В завершение состоялся
«круглый стол», который провёл
заведующий отделом ЦК
КПРФ по молодёжной полити�
ке, секретарь ЦК ЛКСМ РФ
Ярослав Листов. Темой обсуж�
дения стала Великая Октябрь�
ская социалистическая револю�
ция. Разговор получился ярким,
живым. Ярослав Игоревич оп�
роверг основные мифы о собы�
тиях 1917 года, запущенные бур�
жуазной пропагандой.

Затем комсомольская автоко�
лонна выдвинулась в Самар�
скую область. Здесь участники
автопробега посетили Дом�му�
зей в посёлке Алакаевка, где се�
мья Ульяновых жила в летние
периоды с 1889 по 1893 год. По�
сле экскурсии во дворе музея
был устроен розарий в честь
юбилея революции. А на глав�
ной площади посёлка, у памят�
ника В.И. Ленину, коммуниста�
ми и комсомольцами была зало�
жена еловая аллея. 

В Самаре комсомольцы по�
сетили ещё один Дом�музей 
В.И. Ленина. В здании, принад�

лежавшем самарскому купцу
И.А. Рытикову, семья Ульяно�
вых снимала квартиру с мая
1890 года по август 1893�го. В
это время Владимир Ульянов са�
мостоятельно подготовился и
сдал экзамены экстерном за
курс юридического факультета
Санкт�Петербургского универ�
ситета, получил диплом юриста
и поступил на службу в должно�
сти помощника присяжного по�
веренного в Самарский окруж�
ной суд. В самарский период
происходит формирование ми�
ровоззрения В.И. Ульянова,
здесь, при его активном учас�

тии, создаётся марксистский
кружок, пишутся первые теоре�
тические работы.

Итоги двухдневных меропри�
ятий участники автопробега
подвели на площади Револю�
ции. Перед собравшимися вы�
ступили члены ЦК Ленинского
комсомола и руководители де�
легаций. Наталья Дорохова вру�
чила партийные билеты новым
членам организации. Затем
коммунисты и комсомольцы
возложили цветы к памятнику
В.И. Ленина.

Пресс�служба 
ЦК ЛКСМ РФ.

Автопробег по ленинским местам
К 100�летию Великого Октября
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««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»

Во всех почтовых отделениях России проводится подписка
на газету «Правда» на сентябрь—декабрь 2017 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена 

подписки, по�прежнему приведены в I томе Объединённого ката�
лога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо»
очень просто: его обложка — зелёного цвета.

«ВПОСЛАНИИ ПРЕЗИДЕНТА
была сформулирована задача:
выйти на темпы развития эконо�

мики не ниже мировых, это означает 3%
и более, — напомнил Геннадий Андрее�
вич. — Чтобы вырваться из того капкана,
куда «партия власти» загнала страну, надо
иметь темпы 4—5%. Это позволило бы
решать многие социальные задачи и на�
полнить бюджет. К сожалению, «партия
власти» игнорирует и установки прези�
дента, и логику здравого смысла. По�
прежнему всё, что она планировала и за�
кладывала в бюджет, вращается вокруг 
1 — 1,5%. По сути дела, страну посадили
за экономическую черту оседлости. Эти
проценты не дают возможности решить
ни одной проблемы. А у нас есть такие
проблемы, решение которых нельзя от�
кладывать».

«Если продолжить эту политику, — от�
метил далее лидер КПРФ, — Россия в
ближайшие 20 лет потеряет 20 млн чело�
век. Оставшимся населением будет не�
возможно обеспечивать безопасность
страны и её успешное развитие. На на�
шей территории сосредоточена треть
стратегических ресурсов. Если мы будем
слабыми, нас разорвут похлеще, чем
Югославию, Ирак и Ливию».

«Раскол, который наметился в стране,
усугубляется, — подчеркнул Геннадий
Андреевич. — За прошлый год 200 оли�
гархов увеличили размер своих доходов
на 200 млрд долларов, а население про�
должает нищать. Число нищих превыси�
ло 23 млн человек. Ситуация с основны�
ми фондами ещё более удручающая. Их
износ превышает 50%. А что касается
ЖКХ, то оно превратилось в бомбу за�
медленного действия. Из миллиона кило�
метров трубопроводов, на которых стоит
страна, 600 тысяч сгнили. Если их каж�
дый год не обновлять и не ремонтиро�
вать, то завтра наступит коммунальный
коллапс».

«Положение можно поправить, — от�
метил лидер КПРФ, — если изменить
социально�экономический курс, более
честно подойти к формированию бюд�
жета и распределению доходов, прежде
всего в пользу тех, кто трудится и кому
тяжело. К сожалению, этот состав Думы
на такого рода решения не пошёл. Мы
вносили предложения о национализа�
ции минерально�сырьевой базы, но по�
лучили отказ. Вносили предложения
ввести госмонополию на спиртоводоч�
ную промышленность, но опять получи�
ли отказ. Мы настаивали на введении
прогрессивной шкалы налогов, но и на
этот раз нам отказали».

«Можно было сформировать другой
бюджет: примерно 22 — 25 трлн, — под�
черкнул Г.А. Зюганов. — Это был бы бю�
джет развития. Но ничего похожего ни за
эту сессию, ни за предыдущие не произо�
шло. А следовательно, кризис углубляет�
ся, и ситуация со стабильностью под
большим сомнением. Последний опрос
показал, что если раньше почти 70%
граждан выступали за стабильность, то
сегодня среди молодёжи 55% заявляют:
«Нас уже не волнует ваша стабильность».
Они задают вопросы: «Почему я не имею
работы? Почему молодая семья с двумя
детьми никогда по этим ценам не сможет
купить квартиру? Почему талантливые
люди вынуждены эмигрировать?»

«На эти вопросы пыталась ответить на�
ша фракция. Мы вносили закон «Образо�
вание для всех» в обновлённой редакции.
Показали, как формируются новые учеб�
ные заведения на примере того, что дела�
ет Жорес Алфёров. У него прекрасная
школа объединена с вузом, с Российской
академией наук и опытным производст�
вом. Там готовят специалистов мирового
уровня. Но тем не менее этот опыт не за�
интересовал «партию власти», — с горе�
чью заметил лидер КПРФ.

«Мы настаивали на том, — продолжил
Геннадий Андреевич, — что можем со�
здать зоны социального оптимизма. Мы
организовали их на народных предприя�
тиях. Наши народные предприятия — сов�
хоз имени Ленина и СПК «Звениговский»
— стали лучшими и в стране, и в Европе. В
совхозе имени Ленина мы сдали лучшую в
России школу с полным циклом произ�
водственного обучения и великолепной
спортивной базой. Там же и детский парк
по мотивам русских сказок, там же и уни�
кальный детский сад. Такой комплекс сде�
лает честь любому хозяйству». 

«Мы предложили и президенту, и пре�
мьеру, и «партии власти» ознакомиться с
этим опытом, — рассказал лидер КПРФ.
— Мы также предложили поддержать об�
новлённый закон о народных предприя�
тиях, где граждане владели бы основны�
ми акциями, где доходы шли бы в пользу
каждого человека, где зарплата была бы
достойной. В том же совхозе имени Ле�
нина средняя зарплата 77 тысяч рублей. А
за детский сад и школу не надо платить.
Выстроены универсальные кварталы, где
граждане, работающие в совхозе, получа�
ют бесплатное жильё. Тем не менее и эта
инициатива не прошла».

«Мы подготовили восемь фильмов об
опыте таких предприятий, — напомнил
Г.А. Зюганов. — Я упрашивал Думу, уго�
варивал премьера, показывал их прези�
денту, отправил на все телеканалы. Я им
сказал: «Покажите, что значит народное
предприятие, и каким образом оно рабо�
тает в этих кризисных условиях». Самое
любопытное, что всем нравится, но пока
ни одной серии по центральному телеви�
дению так и не показали. Я считаю, что
это абсолютно неверно и с точки зрения
граждан неуважительно. Они платят на�
логи, содержат в том числе и средства
массовой информации. В то же время
жириновщина, которая весь год текла из
всех репродукторов, унизительна для на�
шей страны и недопустима для общества
в нынешних условиях».

«В кризисных условиях нужны идеи, ко�
торые бы стабилизировали, которые бы
сплачивали, — подчеркнул лидер КПРФ.
— Но у нас раскол имущих и неимущих за
этот год только увеличился. 10% самых бо�
гатых имеют доход в 30 раз больший, чем
10% самых бедных. Даже в африканских
странах нет такого безобразия!»

«Мне казалось: новый состав Думы,
чувствуя обстановку, видя, что нас обло�
жили санкциями, что вокруг России — от
Прибалтики, Украины до Ближнего Вос�
тока — пороховые бочки, поймёт, нам не�
обходимо сплочение общества на идеях
созидания, труда, качественного образо�
вания, медицинского обслуживания, ува�
жения к женщинам, детям, старикам. Но
тем не менее мы в четвёртый раз вносим
закон о «детях войны» и получаем очеред�

ной отказ. Правда, 23 региона, куда мы от�
правили наш закон, приняли это решение
на местном уровне. Недавно принято ре�
шение в Иркутской области, которую воз�
главляет коммунист Сергей Левченко. На
эти цели выделено более 300 млн рублей»,
— рассказал Геннадий Андреевич.

«Все в мире знают, — продолжил лидер
КПРФ, — если у вас кризис, то главными
локомотивами, которые вытягивают из
него, являются сельское хозяйство и стро�
ительство. Но для того чтобы стройка раз�
вивалась, надо, чтобы каждый десятый ра�
ботал в строительстве. Одно рабочее место
там создаёт минимум шесть в смежных от�
раслях. Тогда у вас будет использовано
30% металла, почти весь цемент, фаянс,
плитка, кирпич. Тогда у вас будут работать
тысячи предприятий. Мы пытались это
провести, но нам не удалось». 

«Правда, — отметил Г.А. Зюганов, —
нам удалось решить проблему, связанную
с дольщиками и реновацией. Это наша
старая идея. Мы собрали всех обижен�
ных, их оказалось почти полмиллиона.
Сам факт, что эта проблема рассмотрена
в Думе на новом уровне, заслуживает ува�
жения. Потому что впервые на слушания
пригласили не только чиновников, но и
граждан. Проблему обсуждали и рассмат�
ривали на протяжении восьми часов, в
результате подготовили закон, который
позволяет её решать. Но для этого надо
выделять финансовые ресурсы. Однако
их в бюджете нет. На ближайшие три года
принесли абсолютно пустой бюджет, в
котором проблемы ЖКХ, реновации и
аварийного жилья фактически не реша�
ются. Они заморожены и будут только
усугубляться».

«Для того, — продолжил лидер КПРФ,
— чтобы двигаться вперёд, надо вклады�
вать в сельское хозяйство минимум 10%,
тогда будут и переработка, и своё продо�
вольствие. И тогда вы будете в состоянии
отрегулировать цены. Ничего похожего
не было в прошлом бюджете (меньше
1,5%), как нет и в бюджете на ближайшие
три года (предлагают 1,3%). А это означа�
ет, что и дальше земля станет зарастать
бурьяном, техники не будет, и страна ока�
жется привязанной к иностранным тор�
говым сетям».

«Есть ещё один показатель, который за�
конодатель обязан выполнять, внося свой
пакет законов, — это процент выделения
средств на три главные отрасли: науку,
здравоохранение и образование. Если вы
не вкладываете в человека 20% от расход�
ной части и у вас нет кадров, здоровья и
знаний, то не будет и научных открытий,
которые позволяют конкурировать в со�
временном мире. А это примерно по 7% на
каждую из этих отраслей. У нас же — в два
раза меньше. И в проекте нового бюджета
сохраняется та же идиотская пропорция»,
— с горечью отметил лидер КПРФ. 

«Общий вывод, — продолжил Г.А. Зю�
ганов, — можно сделать такой: в Думе
стало несколько больше организованнос�
ти, уделяют немало внимания внешнему
пиару. Вроде бы появились граждане, к
которым тут даже пытаются прислуши�
ваться. Проходят длинные, иногда полез�
ные и нужные заседания и обсуждения.
Но это никак пока не материализуется в
проекты законов, которые вносит и под�
держивает «Единая Россия». Поэтому си�
туация продолжает обостряться. Раскол в
обществе углубляется, проблемы не ре�
шаются. И перспектив у страны при та�
кой политике, при такой законодатель�
ной и исполнительной власти нет». 

Пресс�служба ЦК КПРФ.

При такой политике 
перспектив у страны нет

21 июля Председатель ЦК КПРФ, руководитель
фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов выступил пе�
ред журналистами. Он подвёл итоги завершившей�
ся весенней сессии Государственной думы.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

В ЕДИНОГЛАСНО при�
нятой резолюции, на�
правленной главе пра�

вительства Дмитрию Медве�
деву, полномочному предста�
вителю президента в Южном
федеральном округе Влади�
миру Устинову, губернатору
Ростовской области Василию
Голубеву и областному проку�
рору Юрию Баранову, выбро�
шенные за ворота предприя�
тия рабочие предупреждают:
если высокие государствен�
ные чиновники не обратят
пристальное внимание на
проблемы обманутых рабо�
чих, то с 22 августа они перей�
дут к более решительным
формам защиты своих прав на
оплату труда.

Газета «Правда» уже сооб�
щала о проведении 5 июня
первого протестного меро�
приятия. Инициативная
группа заявляла митинг, но на
всех площадях города вдруг
начались ремонтные работы.
На Марину Бирюкову, лидера
протестовавших, пытались
составить протокол о нару�
шении закона «О собраниях и
митингах, демонстрациях и
шествиях» ещё до начала ак�
ции. Пришлось ограничиться
проведением одиночных пи�
кетов. Ко второму митингу и

инициативная группа, и чи�
новники с полицейскими
подготовились более тща�
тельно. Протестанты 15 июня
побывали в городе Семикара�
корске, где три года назад ра�
ботники мясокомбината и
двух птицефабрик ГК «Опти�
фуд» подняли знамя протес�
та, но вынуждены были от�
ступить.

В день проведения Всерос�
сийской акции обманутые
«оптифудовцы» двух районов
создали межрайонный штаб
протестных действий, дого�
ворились о совместных вы�
ступлениях. «Сверили часы»
и чиновники. В Белой Калит�
ве побывал глава региона,
что, вероятно, прибавило
уверенности местным право�
охранителям. Провести зара�
нее объявленный митинг 22
июля на центральной площа�
ди власть снова не позволила,
но и «не пущать» не реши�
лась: белокалитвинский про�
тест приобрёл широкую под�
держку. В минувшую пятницу
и протестанты, и правоохра�
нители замерли в ожидании.
В жаркий субботний день, во�
преки надеждам чиновников
и сомнениям организаторов
митинга, на берег Северского
Донца пришло людей в три

раза больше, чем 5 июня на
пикетирование.

И речи ораторов стали го�
рячее. Татьяна Круг призвала
земляков брать пример с шах�
тёров Гукова, проведших в за�
щиту своих прав несколько
голодовок и простоявших в
бессрочном пикете уже более
года. А Наталья Харченко
рассказала о своей беде. Тру�
дясь на оптифудовской пти�
цефабрике «Надежда», она
получила травму позвоночни�
ка. И теперь у неё работы нет,
заработанных денег — тоже
нет. Молчать она не намерена.
«Мы долго молчали, чего
дождались? — негодует Ната�
лья. — У многих бывших ра�
ботников ГК «Оптифуд» на
руках решения судов. Но мы
не требуем от власти испол�
нительной и законодательной
выполнить вердикт власти су�
дебной. Нужно бороться за
свои права, и не только на
предприятии».

Недобрым словом помина�
ли Ивана Оболенцева, вла�
дельца ГК «Оптифуд» и пред�
седателя комиссии Россий�
ского союза промышленни�
ков и предпринимателей по
АПК. Досталось на орехи и
нынешним хозяевам мясо�
комбината из агрохолдинга

«Белая птица». Они несут мо�
ральную — и не только — от�
ветственность за сложившую�
ся ситуацию. А тот факт, что
на проведённых торгах при�
сутствовал только один поку�
патель предприятий�банкро�
тов, говорит о сговоре про�
давца и покупателя. При том,
что мясокомбинат, как не раз
подчёркивалось, был не про�
дан, а передан в новые руки.
Должны нести ответствен�
ность и власть, и надзорные
органы. После остановки
комбината, за год до призна�
ния банкротства Арбитраж�
ным судом, должностные ли�
ца властных структур убаюки�
вали рабочих: зарплату и соц�
выплаты выдадут.

А потом, когда всё было
кончено, издевательски со�
чувствовали: у вас есть закон�
ное право на начисление зар�
платы, но оно утрачено — то�
же по закону! Если бы речь
шла не о заработке рабочих, а
о чиновничьей зарплате, не�
ужели они пели бы такую же
песню? Тогда бы и прокурату�
ра проснулась, и у чиновни�
ков появился интерес к спо�
рам хозяйствующих субъек�
тов. А так: остались рабочие
без копейки, и ладно. Рынок,
мол, так продиктовал. Теперь
вот, похоже, настала пора про�
диктовать свои требования к
властям и доселе бессловес�
ным пролетариям, которым,
как известно, нечего терять,
кроме своих цепей. Поэтому
единодушно «приговорили»
голосованием текст резолю�
ции и громко заявили: будут
бороться до победного конца!

Когда закончился митинг и
его организаторы разбирали
красную палатку, паковали
усилительную аппаратуру, уча�
стники протестной акции не
торопились расходиться. На�
оборот, их полку всё прибыва�
ло: подходили рабочие, отды�
хавшие за городом. С противо�
положного берега Северского
Донца приплыли два товари�
ща: предпочли участие в акции
протеста пикнику и шашлы�
кам. На этот раз полицейские
не вмешивались в ход митин�
га. Зато проявили себя после
его окончания. При выезде из
парка им. Маяковского «тор�
мознули» автомобиль секрета�
ря�координатора, заместителя
председателя областного сове�
та трудовых коллективов Сер�
гея Шаповалова. Протестанты
не скрывали, что готовится за�
седание совета. Вот и преду�
преждение сделано…

В начале нынешнего века
чиновники области всех уров�
ней, захлёбываясь, расхвали�
вали инвесторов «Оптифуда».
Теперь патока похвал льётся
на владельцев агрохолдинга
«Белая птица», дерзнувших
стать лидирующей компанией
в агропромышленном секторе
России. Жаль только, что эта
«Белая птица» в Ростовскую
область прилетела с чёрной
отметиной трудовой катаст�
рофы в городе Белая Калитва.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Белая Калитва,
Ростовская область.

Фото автора.

И «Белая птица» 
уже с чёрной 

отметиной
22 июля более 200 бывших работников мясоперерабатыва�

ющего комбината города Белая Калитва Ростовской области
пришли в парк им. Маяковского. И на митинге, состоявшемся
на берегу реки Северский Донец, у памятника литературным
героям романа «Тихий Дон» Григорию Мелехову и Аксинье,
потребовали погасить 56�миллионную задолженность по за�
работной плате, допущенную владельцами обанкротившейся
группы компаний «Оптифуд» в 2012—2013 годах. 
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В СЁ НАЧАЛОСЬ 20 ию�
ля, когда за 20 минут до
голосования во втором

чтении по законопроекту «О
внесении изменений в от�
дельные законодательные ак�
ты Российской Федерации в
целях устранения противоре�
чий в сведениях государст�
венных реестров и установле�
ния принадлежности земель�
ного участка к определённой
категории земель», известно�
му больше как «лесная амнис�
тия», депутатам были розданы
43 страницы поправок, о ко�
торых большинство из них не
имели никакого представле�
ния. Многие парламентарии
возмутились: мол, за кого нас
тут держат. Тему муссировали
долго, но в результате приня�
ли всё что нужно. 

Эпопея продолжилась на
следующий день, когда скан�
дальный законопроект был
предложен палате к приня�
тию в третьем окончательном
чтении. Напрасно Николай
Коломейцев увещевал депу�
татский корпус не пороть го�
рячку и перенести рассмотре�
ние «лесной амнистии» на
осень. Председатель про�
фильного комитета «едино�
росс» Николай Николаев за�
верил, что законопроект про�
шёл все необходимые экспер�
тизы и готов к принятию. По�
том оказалось, что проект по�

становления, принимаемый
одновременно с законопроек�
том, всё ещё наспех редакти�
руется. Но стоило ли на такие
нюансы обращать внимание,
коль главные фигуранты «ам�

нистии» — буржуи, захватив�
шие лесные угодья под всяче�
ские прелести жизни, уже в
нетерпении потирали руки в
ожидании «прощения». То�
мить их дальше правитель�
ство сочло просто недопус�
тимым. 

Спикер Госдумы Вячеслав
Володин решил разделить от�
ветственность за принятие
одиозного закона между пра�
вительством и Думой «по�
братски», предложив сделать
в заседании перерыв, во вре�
мя которого провести сове�
щание с руководителями
фракций и вице�премьером
Дмитрием Козаком. Послед�
ний, выйдя после совещания
на парламентскую трибуну,
так объяснил необходимость
скорейшего принятия «лес�
ной амнистии»:

— Лучше ужасный конец,
чем ужас без конца. А мы
молчанием, предложением
«давайте ещё полтора месяца
потерпим» порождаем вот
этот ужас без конца, неопре�

делённость ни с точки зрения
сохранности лесного фонда,
ни с точки зрения защиты за�
конных прав и интересов
граждан.

Как следует из названия за�
конопроекта, «ужас» порож�
дён противоречиями в сведе�
ниях государственных реест�
ров, в результате которых воз�
никли многочисленные пере�
сечения границ лесных участ�
ков как между собой, так и с
другими землями. Теперь, со�
гласно «лесной амнистии»,
признаётся приоритет госу�
дарственного реестра недви�
жимости над лесным реест�
ром. Главное, чтобы частные
владения, раскинувшиеся под
сенью лесов, были поставле�
ны на кадастровый учёт (а уж
об этом буржуи, будьте спо�
койны, позаботились), и тог�

да они тихо�мирно, в соответ�
ствии с принятым законом,
просто�напросто изымаются
из лесного фонда, который,
боже упаси, приватизиро�
вать�то нельзя.

«Единоросска» Ольга Тимо�
феева, возглавляющая Коми�
тет Госдумы по экологии и ох�
ране окружающей среды, с
гордостью подчеркнула, что
благодаря поправке, внесён�
ной депутатами в правитель�
ственный вариант законопро�
екта, представленного к пер�

вому чтению, установлен срок
отсечения: 1 января 2016 года.
«Знаете, почему не 2017�й? —
торжественно обратилась к
залу г�жа Тимофеева. — Пото�
му что даже за этот год, когда
начали говорить о «лесной
амнистии», многие дельцы
успели подготовиться».

Несомненно, за десять лет
они сумели подготовиться
ещё лучше. Депутаты�комму�
нисты предлагали ко второму
чтению поправку: ограничить
«амнистию» участками, при�
обретёнными до 1 января
2007 года, когда вступил в си�
лу Лесной кодекс, который
запретил любое строительст�
во на землях лесного фонда.
Тогда интересы ненароком
попавших в лесной «пере�
плёт» дачников, о которых
шумно и много рассуждали

все, были бы действительно
защищены, а вот хапугам, по�
зарившимся на лесные красо�
ты, пришлось бы держать от�
вет в суде. Но такая норма,
разумеется, не устраивала ни
правительство, ни его дум�
скую подпорку. Поправка бы�
ла отклонена.

Ерепенившиеся поначалу
жириновцы с приходом в пар�
ламент вице�премьера осте�
пенились. «Правительство хо�
чет быстрее принять закон,
для того чтобы наводить по�

рядок», — примирительно за�
явил их лидер.

«Медвежья» фракция при�
грозила правительству стро�
гим парламентским контро�
лем за реализацией принятого
закона. Вот уж действительно
напугали кота сосиской. Оли�
гархическому правительству
только того и надо, чтобы
«лесная амнистия» прошла
без сучка и без задоринки.

Фракция Компартии во всех
трёх чтениях голосовала про�
тив корявой «лесной амнис�
тии», от которой больше вре�
да, чем пользы. Оценку зако�
нопроекта в ходе его рассмот�
рения в третьем чтении дал
председатель Комитета Госду�
мы по аграрным вопросам
коммунист Владимир Кашин.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Финальная лихорадка очередной парламентской сессии,
когда три дня подряд шли пленарные заседания, повестки
которых суммарно насчитывали почти две сотни законо�
проектов, вызывала тревогу: что�то будет, какой�нибудь
неправедный антинародный закон «единороссы» под шу�
мок да протащат. Так и вышло.

Социальный диагноз

Почти необитаемый
остров

Письмо жителей острова Залита к админист#
рациям Псковского района и Псковской области
передала через первого секретаря райкома
КПРФ, депутата В. Бондарева активная мест#
ная островитянка Н. Сычёва. В том послании
что ни слово — крик отчаяния:

«Кто у нас работает с населением? Да никто!
Власти на острове нет, вопросы решать не с
кем. Тот, кто представляет власть, на острове
появляется раз#два в неделю, а то и в две.
Медработника нет. А большинство жителей —
пенсионного возраста, есть семьи с детишка#
ми. Весной и летом население увеличивается
почти в четыре раза, а при необходимости мед#
помощь оказать никто не может. Обращались
к нашей районной власти, ответ один: «Что мы

сделаем?» Главврач районной ЦРБ говорит:
«Приезжайте лечиться к нам в больницу». А
когда и как, если нет дороги? Вызвать МЧС,
полицию, отправить больного — целая исто#
рия. Чиновники в этих случаях переводят
стрелки друг на друга, а в результате выкручи#
ваемся кто как может.

Власти! Остров Залит — памятник культуры!
Горбачков М.А., Быстрова О.Н., Иванова

Е.Н., Тимофеев О.А., Тимофеев А.Н., Тимофее#
ва Н.А., Пронина Н.Г., Пронина Р.Г., Носкова
В.Н., Шатаилова Т.Н., Шатаилов В.В., Шата#
илов В.Н., Терещенко Т.В., Горина Р.М., Горин
И.Н., Горин Н.И., Лямина Е.А., Лямин В.П.,
Лямина Т.В., Юлихин С.А., Юлихина Н.Г., Сы#
чёва Н.В. — всего 57 подписей».

П РАВДА, на этот раз бе�
да подстерегала не
внизу, не на футболь�

ном газоне, а сверху — из�под
крыши, и пострадавшей сто�
роной стали в основном бо�
лельщики команд. Из�за не�
погоды в Питере матч было
решено провести под раз�
движной крышей — красой и
гордостью нового стадиона.
Вот только краса подвела, а
гордиться оказалось нечем. В
нескольких местах новенькой
крыши над трибунами, оче�
видно, разошлись не слиш�
ком надёжно сваренные спе�
циальные стыки, и в этих ме�
стах конструкция словно
разъехалась: в результате на
трибуны сразу через несколь�

ко щелей обрушились настоя�
щие ручьи воды, и болельщи�
кам (по иронии судьбы — в
основном из гостевых секто�
ров) пришлось срочно пере�
саживаться на другие места,
благо таковые имелись.

Невесёлая курьёзность ситу�
ации усугубляется и тем, что
крыша далеко не впервые под�
водит этот стадион. Ранее она
протекала и во время других
мероприятий, проводившихся
здесь, а самым, пожалуй, серь�
ёзным происшествием стали
протечки во время игры между
сборными России и Новой Зе�
ландии на матче�открытии
Кубка конфедераций. Правда,
были они тогда весьма незна�
чительными и особого внима�

ния не привлекли. Слишком
велика оказалась эйфория от
всего остального, включая и
победу нашей сборной над но�
возеландцами, оказавшуюся,
как показали дальнейшие со�
бытия, единственным её успе�
хом на турнире.

А ведь уже тогда задуматься
следовало. Ведь, несмотря на
все старания, к старту Кубка
конфедераций «Санкт�Петер�
бург Арена» подошла недо�
строенной. Протечки наблю�
дались не только со стороны
крыши, но и в подтрибунных
помещениях. Что же касается
газона…

Признаться, вызывает
удивление позиция целого
ряда наших СМИ, посчитав�
ших после успешного прове�
дения Кубка конфедераций,
что худшее, что может пре�
поднести новый зенитовский
стадион, уже позади. Приме�
нительно к организации,
проведению турнира и его
инфраструктуре после завер�
шения матчей у нас цари�
ла действительно настоящая
эйфория. Мол, организова�
ли, провели, всем всё дока�
зали! Короче, смотрите, за�
видуйте…

Но завидовать, по большому
счёту, вообще�то рановато. В
потоке радостных реляций по
поводу прошедшего Кубка
конфедераций, и конкретно —
на питерском стадионе, как�то
затерялся несколько диссони�
рующий с общей тональнос�
тью отклик лучшего футболис�
та мира португальца Криштиа�
ну Роналду. А он, кстати, види�
мо, не желая обидеть гостепри�
имных хозяев, высказался по
поводу газона на «Санкт�Пе�
тербург Арене» весьма дели�
катно и дипломатично, назвав
его «сложным для игры». Нет
сомнений, что его точку зре�
ния вполне могут разделять и
другие футболисты — участни�
ки Кубка, поигравшие в Пите�
ре. Вот только высказываться,
в отличие от главной звезды
турнира, они не стали…

Впрочем, то, что «Санкт�
Петербург Арену» ещё доста�
точно долго придётся «дово�
дить до ума», понимают и у
нас, причём на самом высо�
ком спортивном уровне. Так,
вице�премьер правительства,
курирующий спорт, и одно�
временно глава Российского
футбольного союза Виталий
Мутко прямо заявил, что про�

блема с газоном на новом пи�
терском стадионе решена по�
ка временно: для того чтобы
он всегда был соответствую�
щим международным стан�
дартам качества, этот газон
необходимо либо перестилать
каждые три�четыре месяца в
зависимости от интенсивнос�
ти эксплуатации, либо искать
иные решения. Теперь, как
видим, к проблеме «поля чу�
дес» добавляются и другие, в
частности с протекающей
крышей. А по мере дальней�
шей эксплуатации арены, нет
сомнений, всплывут и прочие
недоделки питерского долго�
строя, уже вошедшего в исто�
рию России как самый долго�
возводимый спортивный объ�
ект и, кстати, самый дорого�
стоящий. За период с 2006 го�
да, когда строительство нача�
лось, и до настоящего време�
ни его стоимость оценивается
уже в 42—43 миллиарда руб�
лей. А сколько расходов ещё
предстоит? С полем, крышей
и ещё бог знает с чем?

В заключение — пара любо�
пытных фактов, которые, воз�
можно, несколько собьют
поднявшуюся в России волну
эйфории после Кубка конфе�

дераций в вопросе подготовки
стадионов и иной инфра�
структуры к нашему домаш�
нему мундиалю�2018. К чем�
пионату мира 1950 года в Бра�
зилии было принято решение
построить в Рио�де�Жанейро
крупнейший стадион плане�
ты. Так, в 1948 году было на�
чато строительство знамени�
той на весь мир «Мараканы».
В итоге этот стадион, рассчи�
танный на 200 тысяч (!) бо�
лельщиков, был построен и
сдан в эксплуатацию всего за
два с небольшим года! И су�
мел достойно принять фи�
нальный матч мундиаля�1950

между хозяевами и сборной
Уругвая. Два года и почти 12
лет строительства: улавливае�
те различие? Не принимая да�
же во внимание разницу в
масштабности сооружений в
Рио и Питере…

И второй факт, касающий�
ся той же «Мараканы». К
предыдущему чемпионату
мира�2014, проходившему
опять же в Бразилии, ФИФА
потребовала от принимаю�
щей стороны реконструиро�
вать самый большой стадион
Рио под современные требо�
вания. И вновь бразильцы
всё сделали быстро и качест�

венно: итоговая вместимость
стадиона отныне не превы�
шает 85 тысяч мест, но он
стал значительно комфорт�
нее и уютнее своего предше�
ственника�гиганта. И обо�
шлось всё это удовольствие в
сумму чуть более 450 миллио�
нов долларов. Для сравнения:
питерский долгострой на
Крестовском острове уже
обошёлся нашей казне почти
в два раза дороже.

Видать, действительно, ра�
новато нам тягаться с бразиль�
цами. Во всём, что связано с
футболом.

Пётр НИКОЛАЕВ.

Валится из рук

У «Зенита» поехала крыша

К РИКИ О ПОМОЩИ звучат с острова, на�
званного в честь первого председателя ис�
полкома Совета Псковского уезда, члена

РСДРП с 1906 года Ивана Яковлевича Залита.
Напомним, на Талабских островах в 1918 году
И. Залит и И. Белов сформировали вооружён�
ный отряд, командиром которого был избран
коммунист О. Хорев. Во время налёта белогвар�
дейцев на остров И. Залит и его сподвижники —
талабские рыбаки И. Белов, И. Галахов, О. Хо�
рев и И. Шляпников — были схвачены и 22 ок�
тября 1918 года утоплены в Псковском озере.
Тогда же белогвардейцам удалось сформировать
Талабский полк, который сражался в армии
Юденича под Нарвой. Участь его трагична.
Полк под давлением Красной Армии перепра�
вился через реку Нарву, но эстонские войска за�
ставили его разоружиться, а потом стреляли по
вчерашним рыбакам. Талабский полк оказался
под перекрёстным огнём, почти все бойцы по�
гибли.

Когда в Псковской губернии установилась
Советская власть, именами И. Залита и И. Бе�
лова были названы острова Талабск и Верхний.
Проживали на них тогда порядка трёх тысяч че�
ловек.

Во время коллективизации на острове Залита
был организован рыболовецкий колхоз, назван�
ный именем большевика. Здесь создали свой
флот, резко увеличили вылов рыбы и начали ра�
ботать с прибылью.

В годы Великой Отечественной войны рыба�
ки с оружием в руках воевали на фронтах. В это
время карательные фашистские отряды жгли
деревни на островах. Они действовали по при�
казу Гитлера, который потребовал уничтожить
все населённые пункты на островах и побережье
Псковско�Чудского водоёма, чтобы стереть па�
мять о Ледовом побоище, состоявшемся 775 лет
назад, когда псковские и новгородские дружин�
ники разбили полчища рыцарей Тевтонского
ордена. 

После Великой Победы деревни восстано�
вили. Рыболовецкий колхоз имени Залита бы�
стро набрал силу и стал одним из самых бога�
тых на Псковщине. В 1980—1990�е годы чис�
тая прибыль хозяйства превышала миллион
рублей в советском исчислении, что соответ�
ствует нынешним 200 миллионам! Колхоз
имел собственный рыбозавод, форелевое хо�
зяйство, выращивал мальков ценных пород
рыб. Руководил им коммунист Ю. Кочевин, до
того работавший звеньевым в рыболовецком
звене. Колхоз имени Залита соревновался с

эстонским колхозом «Пейпси Калур». На ост�
рове действовали школа, в которой учились
свыше 200 детей, больница, Дом культуры,
колхозный музей.

Но вот настали времена дикого капитализма.
Всюду кричали о свободном рынке, однако
колхоз не имел права взять в аренду или прива�
тизировать даже часть Псковско�Чудского во�
доёма. Тем временем алчные людишки, при
поддержке местных властей, добились переиз�
брания председателя колхоза, умышленно
обанкротили хозяйство. Внешние управляю�
щие, не исполнив решения Псковского район�
ного суда, распродали рыболовецкий флот. Нет
флота — нет квот на вылов рыбы! А местные
жители основной доход имели именно от до�
бычи рыбы. Как свидетельствует история, в се�
редине XVI века побывал на Талабских остро�
вах царь Иван Грозный, который, узнав о
сложной жизни рыбаков, своим указом разре�
шил им «продавать рыбу с лодий». Царь про�
никся их бедами. А сейчас за рыбаками зорко
следит Рыбнадзор, который штрафует за уло�
вы, а ведь без них жителям острова просто гро�
зит настоящий голод. «Штрафы составляют до
10 тысяч рублей, — рассказывает бывший глав�
ный бухгалтер колхоза им. Залита Е. Лямина.
— Инспекторы Рыбнадзора прекрасно знают,
что доходы залитских рыбаков только от рыбы,
и наживаются на людской беде».

Немало бизнесменов стремится на остров За�
лита. Развернул бурную деятельность депутат
Псковской городской думы, первый замести�
тель секретаря политсовета Псковского город�
ского отделения партии «Единая Россия», ди�
ректор ООО «Лекор�инвест» В. Лесников, пост�
роивший ресторан «Ёрш» и скупающий паи ме�
стных жителей.

На сессии Собрания депутатов Псковского
района первый секретарь Псковского райкома
КПРФ В. Бондарев зачитал письмо жителей ос�
трова, подверг резкой критике бездействие ме�
стных властей. Результат не заставил себя долго
ждать. На днях районная комиссия взялась лик�
видировать местную свалку, обосновавшиеся на
ней крысы уже атакуют магазин Псковского
райпо. Произошли ещё некоторые подвижки:
административный штраф наложили на акти�
вистку Н. Сычёву. Чтоб «продышалась»!

Олег ДЕМЕНТЬЕВ.
(Корр. «Правды»).

Псковский район.

●●  За удачный лов рыбаков штрафуют.

Финал с подвохом

Р АБОТА весенней сессии Государ�
ственной думы завершилась при�
нятием одного из самых позорных

законопроектов последних лет — зако�
на о так называемой лесной амнистии.
Минэкономразвития, подготовившее
законопроект, в очередной раз (как и в
случае с разработанными более 10 лет
назад Лесным и Водным кодексами,
исправлять которые мы не устаём до
сих пор) доказало свою несостоятель�
ность в вопросах регулирования приро�
доресурсных отношений. Мнение ве�
домств, отвечающих за сохранение ле�
сов, никого не интересовало, специа�
листы в области лесного законодатель�
ства в круг участников согласования и
доработки закона допущены не были.

Совершенно очевидно, что на самом
деле авторами закона за благой целью
навести порядок в учёте, упорядочить
оборот, разгрузить суды, заваленные
спорами о наложениях, пересечениях
границ, двойном учёте земельных уча�
стков, неумело завуалировано беспре�
цедентное по цинизму отчуждение са�
мых ценных и в экологическом, и в
экономическом отношении земель, за�
нятых защитными лесами. Потенци�
ально речь идёт о выводе от полутора до
нескольких миллионов гектаров госу�
дарственных земель и лесов из феде�
ральной собственности.

Законопроект, принятый в оконча�
тельной редакции, уже не оправдывает
крепко прилипшее к нему прозвище
«лесная амнистия». Амнистируют тех,
кто признан виновным и несёт наказа�
ние, здесь же мы видим вопиющую воз�
можность «отмывания» в силу закона
нажитого преступным путём недвижи�
мого имущества.

Закон допускает грубейшие диспро�
порции в защите интересов частных
правообладателей объектов недвижи�
мости и публичного собственника —
Российской Федерации. В соответст�
вии с его нормами, если имеются рас�
хождения в данных ЕГРН и лесного ре�
естра, затрагивающие интересы част�
ного собственника, всегда предлагается
решать вопрос не в пользу земель лес�
ного фонда и без учёта причин возник�
новения таких расхождений. При этом
вопрос о процедурах (т.е. об обеспече�
нии «чистоты» сведений в реестрах)
ставится выше вопроса о правах — спо�
ра частных и публичных интересов. Это
недопустимо и противоречит всем ка�
нонам правотворчества.

Законом установлена дата 1 января
2016 года как «срок отсечения» воз�
можности признания земель лесного
фонда землями других категорий при
наличии противоречий в сведениях
указанных государственных реестров.
При этом предусматривается презумп�
ция добросовестности всех правообла�
дателей земельных участков, в отно�
шении которых имеются противоре�
чия в сведениях реестров о категории
земель, зарегистрировавших свои пра�
ва до указанной даты.

Авторы закона объясняют срок 1 ян�
варя 2016 года тем, что это дата, после
которой стало известно о подготовке
законопроекта, что и позволяет отсечь
тех, кто умышленно, узнав о готовя�
щейся амнистии, принялся незаконны�
ми путями оформлять лесные участки в
собственность, пользуясь неразберихой
с местоположением границ лесничеств
и лесопарков. Очень сомнительный ар�
гумент, так как умышленные самоза�
хваты лесных земель, породившие мас�
совые пересечения границ, мешающие,
например, в Московской области ут�
вердить генпланы поселений, возникли
гораздо раньше.

По данным мониторинга минпри�
роды России и Рослесхоза, эти пересе�
чения границ в подавляющем боль�
шинстве случаев имеют заведомо про�
тивоправную природу (самовольная
застройка земельных участков из со�
става земель лесного фонда с последу�
ющим незаконным их переводом в
земли населённых пунктов путём при�
нятия неправомочных решений мест�
ных администраций (без согласования
с «лесными» органами власти) или в
другие категории земель путём учёта
участков в ЕГРН, в котором отсутст�
вуют сведения о границах лесничеств
и лесопарков).

Также обращает на себя внимание,
что в Подмосковье не утверждены не
только генпланы, но и не установлены
границы лесничеств и лесопарков. Этот
факт даже ставит под сомнение воз�
можность реализации для региона
«лесной амнистии»: в законе говорится
о пересечении границ именно лесни�
честв и лесопарков. Как это будет рабо�
тать в отсутствие данных об этих грани�
цах в каких бы то ни было реестрах —
непостижимо.

По нашему мнению, неразбериха с
границами лесов и частных участков,
возникшая в исторический период,

когда лесное и земельное законода�
тельства в вопросах оборота участков
на землях лесного фонда были плохо
согласованы, ещё может быть предме�
том рассмотрения для принятия реше�
ний об «амнистии». Но с вступлением
в силу Лесного кодекса Российской
Федерации (1 января 2007 года) уста�
новлен знак равенства между земель�
ными и лесными участками с точки
зрения их правового содержания как
объектов недвижимости. Поэтому с 
1 января 2007 года игнорирование тре�
бований лесного законодательства об
образовании, закреплении на местно�
сти и учёте лесных участков является
грубым нарушением и лесного, и зе�
мельного, и гражданского законода�
тельств, и амнистировать это катего�
рически нельзя.

В законопроекте ко второму чтению
появилась и вторая «дата отсечения»:
август 2008 года. Предлагается отно�
сить в силу закона к землям других ка�
тегорий земельные участки, если и в
лесном реестре, и в ЕГРН земельные
участки отнесены к лесному фонду.
Это вообще выходит за рамки концеп�
ции проекта и противоречит назва�
нию. Изначально говорили совсем о
другом: об исторически сложившихся
на лесных землях садоводческих и дач�
ных товариществах, границы которых
«залезли» на лесные земли в силу от�
сутствия у органов местного само�
управления данных о расположении
границ лесного фонда и которые в
ЕГРН числились как сельхозземли.

Законопроект же «открывает воро�
та» для узаконивания прав всех част�
ников, кто возвёл капитальные строе�
ния в виде дворцов и элитных коттед�
жей заведомо на землях лесного фон�
да, что всегда было запрещено законо�
дательством.

Необходимо напомнить: президент
Российской Федерации дал поручение
и указание правительству разрешить
сложившиеся проблемы, обратив осо�
бое внимание на защиту прав граждан,
являющихся добросовестными приоб�
ретателями объектов недвижимости.

Мы считаем, что добросовестность
— гораздо более широкое понятие и
не исчерпывается сроком, после ко�
торого публично стало известно о воз�
можной «амнистии». Депутаты нашей
фракции подготовили системные по�
правки ко второму чтению законо�
проекта, которые выстраивали меха�
низм «лесной амнистии», минимизи�
рующие риски лазеек для незаконных
лесных латифундистов, но они под�
держаны не были.

Нам продолжают твердить о техниче�
ском характере проекта: наведём поря�

док в реестрах и заживём спокойно. От�
нюдь. Изменение в сведениях реестров
не может не повлечь пересмотр границ
на местности. По правовым последст�
виям законопроект ведёт к уменьше�
нию площади и изменению границ лес�
ного фонда, в том числе в зелёных зо�
нах, нивелируя ограничения Лесного
кодекса РФ.

Правда, «талантливые» законотвор�
цы не забыли про общество: ему «бро�
сают кость» в виде обещания компен�
сировать утраченные площади высад�
кой новых лесов. Вот только делать это
будут не те, в чью пользу из лесного
фонда выведут земельные участки, а са�
мо государство, оплатив из федераль�
ного бюджета расходы региональных
органов лесного хозяйства на лесовос�
становительные работы. Таким обра�
зом, принятием этого закона государст�
во «кидает» само себя, а значит, и весь
наш народ дважды!

Совершенно очевидно, принятым
законом нужно решить совсем другие
задачи: легализовать украденные у го�
сударства сверхликвидные земли, в
том числе под многомиллионную
элитную недвижимость. Именно по�
этому под маркой защиты прав оби�
женных граждан через парламент про�
давлен механизм, позволяющий под
одну гребёнку амнистировать и бедно�
го садовода — жертву кадастровых
ошибок, и беспардонных застройщи�
ков, игнорирующих любые требова�
ния экологического законодательства,
и олигархические круги, оттяпавшие
приличные куски лучших защитных
лесов для собственного отдыха и удо�
вольствия.

Фракция КПРФ в Государственной
думе против этого закона. Остановить
его принятие, конечно, не удалось. Но
мы добились закрепления в постанов�
лении Государственной думы требова�
ния к правительству РФ обеспечить в
течение ближайшего времени установ�
ление границ лесничеств, лесопарков,
расположенных на землях лесного
фонда в непосредственной близости от
населённых пунктов с числом жителей
более пятисот тысяч человек, а также
внесение в Единый государственный
реестр недвижимости сведений об ука�
занных границах.

Наш бой за сохранение защитных
лесов ещё впереди. КПРФ будет жёст�
ко контролировать правоприменение
закона о «лесной амнистии» и требо�
вать от правительства и региональных
властей строгого выполнения всех га�
рантий общественных прав и интере�
сов, которые имеются сегодня в Кон�
ституции РФ и федеральном законо�
дательстве.

Выступление председателя Комитета Госдумы
по аграрным вопросам

академика РАН Владимира КАШИНА

Надеемся, читатель поймёт заголовок пра�
вильно: речь, конечно же, идёт не о коллек�
тивном помешательстве игроков и тренеров
питерского футбольного клуба, а опять же о
его многострадальном новом стадионе —
«Санкт�Петербург Арена». В первой же игре
чемпионата России (22 июля между «Зени�
том» и казанским «Рубином») после заверше�
ния Кубка конфедераций, в ходе которого
этот стадион принял четыре матча, знамени�
тое «поле чудес» в Санкт�Петербурге вновь
напомнило о своих проблемах.
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Вести с Украины

Т АК, ГЕРМАНСКИЙ
МИД, обратив внимание
на ситуацию в Донбассе,

заявил о провале перемирия,
введённого в этом регионе ещё
24 июня. Собственно, само пе%
ремирие тогда продержалось
не более трёх часов.

Но только сейчас это ведомст%
во распространило заявление, в
котором подчёркивается: «согла%
сованное перемирие не выдержи%
вается», и «мы по%прежнему на%
блюдаем многочисленные случаи
применения оружия по линии со%
прикосновения». Отмечается, что
у сторон конфликта нет полити%
ческой воли к соблюдению дол%
госрочного прекращения огня.

МИД ФРГ призвал все сторо%
ны конфликта реализовать до%
стигнутые договорённости по
перемирию. В противном слу%

чае, отметили в ведомстве, даль%
нейшая эскалация конфликта в
Донбассе грозит полной оста%
новкой политического процесса
в рамках урегулирования.

В воскресенье командование
Народной милиции ДНР вы%
пустило срочное заявление об
обстреле западной части До%
нецка, который начался около
11 часов утра, что нетипично,
ведь обстрелы с украинских
позиций ведутся в тёмное вре%
мя суток. Командование На%
родной милиции ДНР заявило,
что обстрел является провока%
цией с целью обвинить воору%
жённые силы республики в
срыве перемирия.

Не исключено, что подобное
новшество стало прелюдией к
визиту в зону так называемой
АТО спецпредставителя США

по Украине Курта Волкера. Со%
гласно протоколу, 23 июля в
районе проведения антитерро%
ристической операции состоял%
ся визит солидной официаль%
ной делегации государственно%
го департамента США, которую
возглавил Курт Волкер. Вместе с
ним в район проведения АТО
прибыли посол США на Украи%
не Мари Йованович, сотрудник
госдепа США Лейн Бал, воен%
ный атташе при посольстве
США полковник Пол Шмитт.

«Гости ознакомились со спе%
цификой управления военными
формированиями при ведении
боевых действий, структурой и
организацией военного управле%
ния и тому подобным. Украин%
ские военные получили высокую
оценку от американских коллег»,
— сообщили из штаба АТО.

П ОСЛЕ ПОСЕЩЕНИЯ
прифронтовой Авдеев%
ки Волкер сделал ряд

громких заявлений. Основное

касается прозрения руководст%
ва США, что ситуация на вос%
токе Украины находится в ста%
дии горячей войны, а не замо%
роженного конфликта.

Во время брифинга в Кра%
маторске, посвящённого ито%
гам поездки в зону разграни%
чения в Донецкой области,
спецпредставитель заявил,
что целью его приезда в Дон%
басс было ознакомление с ре%
альной ситуацией, а также
встречи с различными сторо%
нами конфликта. Сообщений
о контактах с противополож%
ной стороной конфликта так
и не поступило. Всё увиден%
ное позволило посланнику
сделать вывод, что ситуация в
Донбассе — не внутренний
конфликт, а... агрессия РФ
против Украины. «Далее я бу%
ду общаться с другими сторо%
нами этого процесса, слу%
шать их точку зрения. После
этого вернусь в Вашингтон,
где предоставлю определён%

ные рекомендации, — пообе%
щал Волкер. — Я приехал сю%
да лично, чтобы ознакомить%
ся с деталями данных собы%
тий. Могу сказать — это
ужасная трагедия, ведь мы
знаем, что Украина процвета%
ющее государство... Наша
главная задача — восстано%
вить её целостность и сувере%
нитет».

З А МИНУВШИЕ СУТКИ
после отъезда американ%
ской делегации украин%

ские подразделения 45 раз на%
рушили режим прекращения
огня.

«Обстрелам со стороны
ВСУ подверглись районы 20
населённых пунктов респуб%
лики», — уточнили в опера%
тивном командовании ДНР.
При этом противник исполь%
зовал артиллерийские орудия,
миномёты, вооружение БМП
и БТР, гранатомёты и стрелко%
вое оружие. Как сообщил гла%
ва районной администрации
Анатолий Яновский, в резуль%
тате ночных обстрелов ВСУ
сгорел жилой дом в селе Ко%
минтерново.

В.М.Т.

Вашингтонский десант
После дипломатической паузы, затянувшейся в ре�

зультате смены президента США и неразберихи вокруг
нового главы государства, события на Украине стали
привлекать более пристальное внимание на Западе.

ПКК: мобилизация
для победы

Партия коммунистов Киргизии готова побороться за высший государственный
пост. Съезд ПКК выдвинул Председателя ЦК Исхака Масалиева кандидатом в пре�
зиденты. Своими основными приоритетами руководитель партии назвал измене�
ние экономического курса страны и реформу системы госуправления. 

Н АМЕЧЕННЫЕ на 15 октября президент%
ские выборы имеют все шансы стать осо%
бенными. Впервые с 1990 года, когда в ре%

зультате напряжённой борьбы в Верховном Совете
первым президентом Киргизии был избран Аскар
Акаев, результаты голосования сложно предска%
зать. Безоговорочного фаворита на нынешних вы%
борах нет. В таких условиях Партия коммунистов
не могла остаться в стороне от политических про%
цессов. 22 июля в столице состоялся 40%й (внеоче%
редной) съезд ПКК. Участие в нём приняли 123 де%
легата, представлявших все областные, а также
Бишкекскую и Ошскую городские парторганиза%
ции. Присутствовавшим была зачитана приветст%
венная телеграмма от Председателя ЦК КПРФ
Г.А. Зюганова, в которой он пожелал делегатам
плодотворной работы и выразил уверенность, что
решения съезда послужат интересам Киргизии и
коммунистического движения на всём постсовет%
ском пространстве.

С докладом выступил Исхак Масалиев (на сним�
ке), заявивший, что политическая система респуб%
лики находится под контролем крупного капита%
ла. Ради своих интересов олигархи переписывают
законодательство. Недавно в 10 раз — до 1 милли%
она сомов (860 тыс. рублей) — был увеличен изби%
рательный залог для кандидатов в президенты.
При этом, добавил Председатель ЦК ПКК, в Кир%
гизии сложилась крайне неустойчивая ситуация,
когда влиятельные группировки ожесточённо бо%
рются за власть. Конституционная реформа 2010
года, установившая парламентско%президентскую
форму правления, оказалась неудачной. Парла%
мент раздирается межфракционными дрязгами, за
7 лет сменилось 7 премьер%министров. Почти все
из официально зарегистрированных двухсот с
лишним партий представляют собой группы под%
держки определённого политика — без чёткой
идеологии и структуры. 

Партия коммунистов, продолжил Масалиев,
предлагает реальную альтернативу. Но для этого её
программа должна быть доведена до народа. Пред%
стоящая предвыборная кампания — лучший спо%
соб распространения идей ПКК. «Участие в пре%
зидентских выборах, вне зависимости от их исхо%
да, должно рассматриваться как генеральная репе%
тиция следующих парламентских выборов», — за%
явил руководитель партии.

Вслед за этим Председатель ЦК изложил основ%
ные положения, с которыми в случае поддержки
на съезде собирается идти на выборы. В сфере эко%
номики Исхак Масалиев считает необходимым
провести тщательный анализ рыночных реформ и
итогов приватизации. «У тех, кто незаконно завла%
дел государственным имуществом и угробил рабо%
тавшие предприятия, земля должна гореть под но%
гами», — подчеркнул он. Также, по убеждению
главы партии, приоритетом государственной по%
литики должно стать возрождение крупной про%
мышленности. Стратегические отрасли, включая
энергетику и транспорт, должны находиться в го%
сударственной собственности. В сельском хозяй%
стве, стараниями реформаторов отброшенном до

уровня натурального, должен быть сделан упор на
создание крупных кооперативов и господдержку
сельхозпроизводства.

Для пополнения бюджета Масалиев предлагает
установить госмонополию на производство алко%
гольной продукции, а также ввести прогрессивное
налогообложение. Богатые будут платить больше,
а некоторые категории граждан, например крес%
тьян, следует полностью освободить от налогов.
Увеличившиеся доходы позволят поднять уровень
жизни населения. До 10 тысяч сомов (8,6 тыс. руб%
лей) возрастёт прожиточный минимум, до этого
же уровня будут подтянуты пенсии и минимальная
заработная плата. 

Председатель ЦК ПКК предлагает вернуть
часть полномочий главе государства. «Киргизии
нужен как сильный президент, так и сильный
парламент», — заявил он. Депутаты Жогорку Ке%
неша при этом должны представлять интересы не
только партий, но и конкретных регионов, для
чего Масалиев предлагает вернуться к смешан%
ной — пропорционально%мажоритарной — сис%
теме выборов. 

Особое внимание коммунисты обращают на гу%
манитарную сферу. Только повышение качества и
доступности образования, заявил Исхак Масали%
ев, может предотвратить распространение экстре%
мистских идей. Терроризм стал реальностью для
Киргизии, а потому, по его словам, следует заду%
маться о возвращении смертной казни за особо
тяжкие преступления. Что касается внешней по%
литики, то руководитель ПКК считает необходи%
мым дальнейшее укрепление отношений с Росси%
ей и Китаем, а также с соседями по региону. 

Кандидатуру Масалиева и высказанные им
предложения поддержали все выступавшие деле%
гаты. Член ЦК Валентина Федосеева сказала, что
коммунистам нужно приложить усилия для вос%
становления влияния в народе. Что, в свою оче%
редь, требует кропотливой и постоянной работы,
разговора с людьми на понятном им языке. Пред%
седатель Центральной контрольно%ревизионной
комиссии Таалайбек Галиев отметил, что простые
люди до сих пор помнят Абсамата Масалиева —
бывшего руководителя Киргизской ССР и ПКК, и
поддержат его сына. Но для этого нужна самоот%
верженная работа всех членов партии. С большим
воодушевлением встретили делегаты выступления
народной поэтессы Киргизии Гульсайры Момуно%
вой и народной артистки республики Дариги Жал%
гасыновой, прочитавших стихи собственного со%
чинения о партии.

За выдвижение Исхака Масалиева в президенты
съезд проголосовал единогласно. Теперь Партия
коммунистов должна представить в ЦИК все не%
обходимые документы и до 26 августа собрать 30
тысяч подписей в поддержку своего кандидата. В
ПКК настроены на борьбу и готовы мобилизовать
все силы для победы. 

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото автора.

Хакерам есть
где разгуляться

САМАЯ кибербезопасная
страна на свете — Сингапур.

К такому выводу пришли экспер*
ты Международного союза элек*
тросвязи (МСЭ) — специализи*
рованного учреждения ООН, оп*
ределившие возможности госу*
дарств мира противостоять ха*
керским атакам.

По данным доклада, сообщает
Би*Би*Си, в системах безопас*
ности азиатского города*государ*
ства исследователи не обнаружи*
ли практически ни одной серьёз*
ной уязвимости. На втором месте
находятся США, на третьем —
Малайзия. В первую десятку во*
шли также Оман, Эстония, Гру*
зия, Маврикий, Франция. Россия
заняла лишь 11*ю позицию. Да и
многим другим крупным государ*
ствам не мешало бы серьёзно за*
думаться о своей кибербезопас*
ности. Так, Германия оказалась
лишь на 26*й строчке, сразу после
Индии, а Китай стал 34*м. Кроме
того, на основании исследования
выяснилось, что в половине стран
мира национальные концепции
информационной безопасности
вообще отсутствуют.

Как отмечают эксперты, в по*
следнее время сообщения о кибер*
инцидентах на промышленных
объектах появляются всё чаще.
Причём предприятия становятся
жертвами не столько целевых на*
падений, сколько обычных виру*
сов*вымогателей. Достаточно
вспомнить хакерские атаки 12
мая и 27 июня 2017 года, одни из
самых масштабных в истории,
когда вирусы*шифраторы, без*
возвратно удалявшие файлы
пользователей, парализовали ра*
боту крупнейших компаний в ря*
де стран мира. 

Елена МОРОЗОВА.

В НЫНЕШНЕМ ГОДУ цен%
тральные празднования 64%й
годовщины Дня нацио%

нального восстания проходят в
одноимённой столице провин%
ции Пинар%дель%Рио, располо%
женной на самом западе социа%
листической республики. Такое
решение было одобрено Полит%
бюро ЦК Компартии Кубы по
выдающимся результатам работы
пинареньос (жителей этого реги%
она) в социально%экономичес%
кой сфере. Как отмечает офици%
альный орган партии газета
«Гранма», трудящимся провин%
ции Пинар%дель%Рио за минув%
шие месяцы удалось достичь рос%
та производительности, эффек%
тивности труда, заметно улуч%
шить оказание услуг своим граж%
данам, а в целом — повысить ка%
чество жизни пинареньос. 

Так, например, в этом году в
провинции не останется ни од%
ного посёлка, ни одного жилища
без электричества, даже в труд%
нодоступных горных местах.

Недавно на очередной сессии
Национальной ассамблеи народ%
ной власти кубинский руководи%
тель Рауль Кастро сделал не%
сколько важных заявлений. В ча%
стности, он отметил, что, несмо%
тря на ужесточение антикубин%
ской политики Вашингтона, на
внешнеэкономические труднос%
ти, план развития страны в целом

выполняется. В первом полуго%
дии 2017%го удалось добиться
роста ВВП на 1,1% по сравнению
с тем же периодом прошлого го%
да. Этому способствовало успеш%
ное развитие сельского хозяйст%
ва, иностранного туризма, экс%
порта услуг, строительства, про%
изводства сахара и сферы транс%
порта и коммуникаций. По%
прежнему всему населению рес%
публики обеспечены бесплатные
образование и здравоохранение.

Ранее, на внеочередной июнь%
ской сессии парламента, были
тщательно проанализированы и
поддержаны документы соци%
ально%экономической модели
развития страны на годы вперёд,
которые предварительно прошли
широкое обсуждение в среде
членов партии и Союза молодых
коммунистов, массовых общест%
венных организаций. Конечно,
пока не во всех отраслях народ%
ного хозяйства удаётся полно%
стью выполнить или перевыпол%
нить план, признал Р. Кастро. Но
тем не менее можно отметить и
немало успехов. На сегодняш%
ний день, сообщил он, числен%
ность работников частного сек%
тора (на острове их называют
«тружениками за свой собствен%
ный счёт») достигла полумилли%
она человек, а количество коопе%
ративов несельскохозяйственно%
го производства перевалило за

400. Этот негосударственный
сектор экономики обеспечивает
людей рабочими местами, а на%
селение — дополнительными ус%
лугами приемлемого качества.

Частный сектор будет разви%
ваться и дальше (под контролем
властей), подчеркнул руководи%
тель Кубы, но при этом все нару%
шения закона государство будет
строго пресекать, а совершаемые
ошибки — оперативно исправлять. 

Что касается недавних угроз
новой администрации США во
главе с президентом Дональдом
Трампом ужесточить политику в

отношении Кубы, Рауль Кастро
впервые назвал их враждебной
риторикой, свойственной «хо%
лодной войне». Но, несмотря на
враждебные, антикубинские ре%
шения Трампа, Карибская рес%
публика готова продолжить ува%
жительный диалог с США, за%
явил кубинский лидер. Однако
не следует ожидать, что для этого
страна пойдёт на уступки, нано%
сящие вред её суверенитету и не%
зависимости, подчеркнул Рауль.

Ответил он и на обвинения
Вашингтона «в нарушении его
страной прав человека». По сло%

вам Р. Кастро, в области уваже%
ния прав граждан Куба достигла
больших успехов и не нуждается
в уроках со стороны США или
кого%либо другого.

Сломить сопротивление герои%
ческого острова очередному на%
ступлению империализма США
сегодня практически невозможно,
считают многие эксперты. По
словам председателя Кубинской
ассоциации Объединенных На%
ций (КАОН) Фермина Киньонеса
Санчеса, его страна обладает силь%
ным, сплочённым и очень органи%
зованным гражданским общест%
вом. Оно включает в себя по мень%
шей мере 105 негосударственных
организаций и ассоциаций, таких,
к примеру, как наиболее массовые
комитеты защиты революции,
Федерация кубинских женщин
или та же КАОН. Все они сплачи%
вают население, стоят на защите
независимости и суверенитета Ку%
бы, активно участвуют в нынеш%
нем социально%экономическом
реформировании страны. 

…Нынешний День националь%
ного восстания 26 июля, или 64%ю
годовщину штурма казарм Мон%
када, кубинцы впервые отмеча%
ют без участия исторического
лидера Кубинской революции
Фиделя Кастро. Рауль призвал
свой народ бороться с новыми
вызовами, руководствуясь при%
мером Фиделя, революционной
принципиальностью и твёрдой
верой в победу.

Александр МОИСЕЕВ.
Москва — Гавана — Москва.

● Соратники: Фидель Каст�
ро и Че Гевара.

На Кубе продолжается процесс реформирования соб�
ственной социально�экономической модели развития
социализма. И сейчас, в атмосфере фиесты, граждане
страны по традиции подводят итоги своего труда за пер�
вое полугодие 2017�го, анализируют успехи и недостат�
ки, корректируют планы на будущее.

Куба готова к диалогу, но не к уступкам
26 июля остров Свободы отмечает День национального восстания

● РАБАТ. На севере Марокко полиция применила сле*
зоточивый газ для разгона массовой акции протеста.
«Миллионный марш» в городе Эль*Хосейма был направ*
лен против репрессий со стороны государства и арестов
оппозиционеров. Представители Народного движения
уже несколько месяцев проводят антиправительственные
митинги, выступая с резкой критикой властей и требуя от
них проведения реальных реформ в социально*экономи*
ческой сфере.

● ЧЖЭНЧЖОУ. Бывший член бюро комитета Ком*
партии Китая в провинции Хэнань У Тяньцзюнь пред*
стал перед судом. Его обвинили в неоднократном по*
лучении крупных взяток и использовании служебного
положения в интересах родственников. В ходе следст*
вия удалось установить, что У Тяньцзюнь в период с
2004 по 2015 год получил взятки и дорогие подарки на
общую сумму 11,05 миллиона юаней (1,64 миллиона
долларов). 

● ЛОНДОН. Великобритания предупредила власти в
Брюсселе, что после брекзита она может отправить об*
ратно в страны ЕС радиоактивные отходы, направленные
ранее в Соединённое Королевство для переработки и хра*
нения. В одном из документов, излагающих позицию
Лондона на переговорах с властями ЕС об условиях вы*
хода Великобритании из сообщества, было зафиксирова*
но право «возвращать радиоактивные отходы в страну
происхождения».

● ТОКИО. Жители японской префектуры Окинава
вновь протестуют против строительства на острове но*
вой базы США. На Окинаве находятся 25,8 тысячи
американских военнослужащих, а также 19 тысяч чле*
нов их семей и других гражданских лиц. Там сосредото*
чено 70% всех военных объектов США в Японии, хотя
Окинава занимает всего один процент от всей террито*
рии Японии.

● ПЕКИН. Государственная океаническая админист*
рация КНР сообщила о начале очередной, уже восьмой
по счёту арктической экспедиции. Полярное исследова*
тельское судно «Сюэлун» покинуло порт приписки в
Шанхае и направилось к Арктике. В экспедиции примут
участие 66 учёных и исследователей, представляющих
шесть ведущих университетов страны. Ожидается, что за
83 дня китайский ледокол преодолеет расстояние в 19
тысяч морских миль.

● ТАЛКИТНА. Кот Стаббс, занимавший, как это не
парадоксально, должность почётного мэра этого насе*
лённого пункта на Аляске, где настоящий мэр отсутст*
вует, умер во сне в возрасте 20 лет и трёх месяцев, со*
общил телеканал KTVA со ссылкой на владельцев жи*
вотного. 

(По сообщениям информагентств).

Прибалтийский блеф

Улицы Вильнюса
носят имена

нацистов

ЕВРЕИ ЛИТВЫ требуют от
властей разобраться с геро%

изацией нацистских преступни%
ков. На протяжении многих лет
руководители страны и само%
управления отказываются изме%
нить названия улиц и других го%
родских объектов, носящих
имена пособников гитлеровцев
в годы Второй мировой войны.

Одна из центральных виль%
нюсских аллей носит имя кол%
лаборациониста Казиса
Шкирпы — премьера так на%
зываемого Временного прави%
тельства Литвы в 1941 году, ос%
нователя нацистской органи%
зации Литовский фронт акти%
вистов. Именно его считают
«вдохновителем» и зачинщи%
ком массовых этнических чис%
ток литовских евреев ещё до
начала немецкой оккупации.
Много лет Еврейская община
Литвы и прогрессивная обще%

ственность пытаются добиться
того, чтобы это имя было вы%
черкнуто из числа «борцов за
независимость». 

Этот вопрос вновь встал в
повестку дня, поскольку на
протяжении года Вильнюсское
самоуправление размышляет
по поводу изменения названий

ряда улиц и площадей. Само%
управление задумало органи%
зовать публичную дискуссию,
но пока воз, что называется, и
ныне там. 

Проблема эта далеко не ря%
довая. Почти в каждом литов%
ском городе есть объекты, ко%
торые носят имена пособников

нацистов. В современной ли%
товской историографии их оп%
равдывают тем, что они, мол,
являются борцами против со%
ветских оккупантов, сражав%
шимися не за немцев, а за сво%
бодную Литву.

До начала Второй мировой
войны евреи составляли более
10% от общего населения Лит%
вы. Во время немецкой оккупа%
ции (1941—1945 годы) здесь
было уничтожено до 95% евре%
ев, проживавших до начала
войны.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Цены —
на рекордной высоте

ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ в
Эстонии со времён про%

возглашения независимости в
среднем подорожали в 5,2 раза,
сообщает новостное агентство
BNS, цены на них достигли
высочайшего за последние 25
лет уровня. Люди уже не знают,

что и делать, чтобы мало%маль%
ски обеспечить семью. Чуть ли
не все заработанные деньги у
многих уходят на то, чтобы
прокормиться.

Согласно подсчётам Эстон%
ского института конъюнктуры,
стоимость корзинки продуктов
питания (на снимке) в июне
2017 года составляла 71,9 евро
на семью из четырёх человек. В
начале мониторинга цен — в
декабре 1992%го — она равня%
лась 218,2 кроны (13,9 евро).

Во втором квартале нынеш%
него года (в июне по сравне%
нию с мартом) корзинка ос%
новных продуктов питания
уже стоила на 1,9 процента
дороже, а за год (в прошлом
месяце по сравнению с июнем
2016 года) — выросла в цене на
4,9 процента. По прогнозам в
третьем квартале взвинчива%
ние цен продолжится — в сред%
нем на один процент.

Андрес СЕПП.
Фото с сайта rup.ee

По страницам зарубежной печати

Мрачный прогноз для Германии
ИНСТИТУТ немецкой экономики IW

предсказывает, что через несколько
лет экономический бум ФРГ сойдёт на
нет, сообщает германский журнал «Фо*
кус». Исследование было на днях пред%
ставлено в Берлине.

Причина кроется в демографии: через
несколько лет на пенсию начнёт выходить
поколение так называемого беби%бума, и
молодые сотрудники не смогут в полной
мере закрыть образовавшуюся «дыру».
Уже к 2035 году доля людей старше 67 лет
в ФРГ вырастет, по прогнозам IW, «с ны%
нешних 17,7 до 25,8%. В то же время чис%
ло трудоспособного населения уменьшит%
ся на 2,7 млн человек — на 5%. В результа%
те этого ежегодный рост ВВП сократится
более чем вдвое — с 1,7 до 0,7%».

Прогнозируются 50%процентный рост
расходов на выплаты пенсий, пособия по

уходу и медицинские страховки, что при%
ведёт к существенному снижению уровня
доходов и благосостояния населения. «В
итоге в обществе обострятся конфликты,
связанные с перераспределением дохо%
дов», — предупреждают учёные IW.

Политики уже сейчас должны принять
контрмеры. Увеличение доли трудоспо%
собного населения, постепенное повыше%
ние пенсионного возраста до 68 лет и рост
продолжительности рабочей недели поз%
волят добиться увеличения ВВП на 0,2% в
ближайшие 18 лет, указывают учёные. 

«Бездействие обойдётся очень дорого,
— утверждает директор IW Михаэль Хю%
тер. — А вот «умная экономическая поли%
тика может компенсировать экономичес%
кий спад, вызванный демографией».

МЕЖДУНАРОДНАЯ организация по
делам миграции сообщает, что сего%

дня в мире насчитывается 244 млн миг%
рантов. В то же время исследование ин%
ститута Гэллапа показало, что в 160 стра%
нах планеты около 710 млн человек не ис%
ключают, что «в будущем они сменят мес%
то жительства», 66 млн заявили, что «име%
ют планы переехать в течение ближайших
12 месяцев».

Наиболее популярной страной у тех,

кто «планирует покинуть родину», явля%
ются США, за ними следуют Великобри%
тания, Саудовская Аравия, Канада, Фран%
ция и Германия. Каждый третий, согласно
статистике, тем не менее планирует уехать
в развивающиеся страны. 

Большая часть людей, стремящихся
эмигрировать, проживает в Индии и Ни%
герии, отмечает немецкая газета «Берли*
нер моргенпост».

(Инопресса).

На месте не сидится

ВПОЛЬСКОМ КРАКОВЕ заверши%
ла работу 41%я сессия Комитета

Всемирного наследия ЮНЕСКО. В
его состав входят представители 21
страны, избранные на Генеральной Ас%
самблее государств, присоединивших%
ся к Конвенции об охране Всемирного
культурного и природного наследия. В
ходе сессии было рассмотрено не%
сколько десятков заявок о включении
новых объектов в Список Всемирного

наследия ЮНЕСКО. Речь идёт о па%
мятниках, обладающих особой куль%
турной, исторической и экологичес%
кой значимостью, требующих охраны
и защиты со стороны местных властей.
На снимке — один из объектов, вклю%
чённых в престижный список: истори%
ческий центр города Йезд с глиняны%
ми постройками, Иран.

Фото: S.H. Rashedi (ICHHTO)
UNESCO World Heritage Centre.
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Предтечи Октября

В газете «Правда» от 18 июня 1913 года в
отделе «Хроника» напечатана следующая
краткая заметка:

«Суд над матросами Балтийского флота
В помещении 2�го флотского экипажа 15

июня открылись заседания военно�морского
суда по делу 52 матросов с крейсера «Рюрик» и
линейных кораблей «Цесаревич» и «Импера�
тор Павел I», обвиняемых в подготовке беспо�
рядков и восстания на судах. Подсудимые об�
виняются в подготовке явного восстания, в
оказании сопротивления начальству и т.д.
Как передают, подготовлявшиеся беспорядки
находились в связи с деятельностью партии
с.�р. По намеченному плану бунтари предпо�
лагали после выхода судов в море на манёвры
весной 1912 г. захватить корабли в свои руки.
Вся организация была, однако, раскрыта до
начала манёвров.

Из 52 подсудимых обвинение приписывает
главные роли: минёру Фёдору Базилевичу,
минному машинисту Александру Карпову,
машинному унтер�офицеру Михаилу Осипов�
скому, рулевому унтер�офицеру Плечову и ма�
тросам Баранчикову, Халязину, Марковскому
и Королёву. Предъявленное подсудимым обви�
нение грозит некоторым смертной казнью, а
остальным долгосрочной каторгой».

ЭТОЙ ЗАМЕТКОЙ сообщения о суде
над матросами и закончились. Суд
происходил при закрытых дверях.

Царская цензура прекратила печатание вся%
ких известий об этом деле. Приведённая на%
ми заметка грешит неточностями и, видимо,
была схвачена репортёром где%либо на лету.
Однако самоё дело весьма интересно как
предвестник той бури, которая разразилась
над царско%буржуазной империей всего че%
рез 5 лет. Это были не отголоски прошедшей
бури 1905—1906 годов, не отзвуки легенд о
восстании броненосца «Потёмкин» на Чёр%
ном море и восстании на Балтийском. Нет.
Тут уже был учтён опыт «Потёмкина» и сде%
ланы попытки избежать его ошибок, что не
помешало сделать свои. Тут была уже орга%
низация, а не стихийная вспышка, были
связь и надежда на рабочие организации, на
рабочую революцию. И осуждённые бал%
тийские моряки явились буревестниками
грядущего шторма наравне с политически%
ми стачками рабочих в это же время — буре%
вестниками, появившимися над волнами
мёртвой зыби черносотенной реакции.

Вместе с тем история этой подготовки к
восстанию показывает нам трагедию рево%
люционеров%матросов, которые судорожно
бились в тенётах предательства и провока%
ции, не имея времени и возможности из%за
них организационно укрепиться и совер%
шить то, что они хотели сделать по своему
глубокому убеждению. При этом несомнен%
но, что провокация вливала свою отраву под
флагом эсеров.

Сведения, допущенные правительством в
прессу, как видно из заметки в «Правде», при%
писывали подготовку восстания деятельнос%
ти с.%р. На самом деле было не совсем так.

Когда отшумели революционные бури
1905—1906 годов, брожение на Балтийском
флоте также затихло. Беспощадная расправа
с восставшими моряками, увольнение в за%
пас отслуживших, вступление во флот но%
вых, «серых» пополнений, списывание с ко%
раблей в армию не совсем благонадёжных —
всё это дало правительству уверенность в «оз%
доровлении» флота. Розыскные органы, то
есть охранка и жандармерия, в течение трёх
лет, по%видимому, не имели никаких особен%
ных данных, хотя, несомненно, имели свою
агентуру во флоте. Однако как объективные
политические условия, так и режим флот%
ской службы благоприятствовали развитию
среди матросов революционных настроений
и ненависти к существующему строю.

Весьма показательны в этом отношении
несколько выдержек из писем матросов,
отобранных при обысках.

Так, в письме от 17 октября 1911 года мат%
рос В. Груздев пишет своему брату в Вологод%
скую губернию: «Вы, может, слышали, что я
сидел в тюрьме. Я этим нисколько не стра%
даю: может быть, придёт время пострадать
побольше, но тогда будет совсем другое де%
ло...» Письмо это заканчивалось такой фра%
зой: «Да, любезный брат Дмитрий Иванович,
вряд ли увижу вас: служить стало трудно». 

В письме своему товарищу, бывшему мо%
ряку И. Чернышёву, от 19 апреля 1912 года
моряк Эйдемиллер пишет: «В С.%Петербур%
ге начались беспорядки, заводы забастова%
ли. Пожалуй, и к нам перебросится. Ну тог%
да уж придётся это пройти по стопам 5%го
года, опять будут консервы свежие из адми%
ральского и капитанского мяса... Вот, Ваня,
какие дела%то настали». Взято это письмо
вместе с другими у Чернышёва при обыске в
г. Малмыже Вятской губернии.

2 июня 1912 года моряк Дмитрий Ефимов
пишет своему брату в Орловскую губернию:
«Хотя мне и говорили опасаться политики,
и я придерживался этого, сколько мог, но в
настоящее время нет возможности, потому
что 12%й год настал. Время само открывает
глаза людям, а тем более на военной службе,
когда подвергаешься такому тиранству и из%
девательству... Прошу: матери не объясняй,
а если у нас что%нибудь произойдёт, какое%
нибудь роковое событие, то вы, во всяком
случае, услышите»... 

10 июля 1912 года моряк Степан Рогов%
ский пишет брату и отцу в Могилёвскую гу%
бернию, чтобы ему обязательно достали и
выслали два чистых паспортных бланка бе%
лого цвета с приложенными к ним печатями
волостного старшины. Он добавляет: «Вы
мне этим воротите жизнь. Я больше не в си%

лах переносить военную службу, надоела
она мне до такой степени, что я не в силах
пережить даже одного дня, одного часу, ре%
шаюсь хоть куда... Прошу я вас сердечно, не
оставьте эту просьбу без внимания. Употре%
бите все меры, а достаньте мне то, что я у вас
прошу, вы мне полжизни воротите. Не от%
кладывайте, если можно, поскорее. Мне те%
перь очень дорого время стоит»... 

Уже в 1910 году охранка отмечает ряд
фактов, которые показывали, что настрое%
ние морских команд стало неспокойным...

В сентябре жандармерия отмечает, что
«революционное брожение во флоте стало
заметно повышаться»... В это время был
осенний поход одного отряда судов в загра%
ничное плавание, и эти суда посетили Анг%
лию. В Кронштадте начали циркулировать
слухи, что во время заграничного плавания

произошло восстание, были убиты все офи%
церы, а также кондуктора и сверхсрочные,
стоявшие за начальство. Был ли этот слух
провокационным или всё%таки были какие%
нибудь основания для него? Во всяком слу%
чае, моряки на что%то надеялись настолько,
что считали восстание совершившимся фак%
том и ждали возвращения эскадры, чтобы
присоединиться к ней. На крейсере «Олег»
были, например, произведены аресты. Мат%
рос с «Олега» Василий Седун оказал сопро%
тивление при аресте и кричал: «Подождите:
придёт «Рюрик», тогда мы вам покажем!»

В ноябре по возвращении отряда из пла%
вания в Кронштадт был произведён обыск
вещей команды на крейсере «Рюрик», и у
минёра Бартельса было найдено довольно
много нелегальных брошюр и газет, глав%
ным образом с.%р. Самому Бартельсу уда%
лось скрыться с корабля и бежать.

В январе 1911 года на учебном судне
«Двина» в фонарной каюте у матроса%фо%
нарщика Корниенко были найдены типо%
графский шрифт и другие принадлежности
для типографии. После этого провала с суд%
на бежали матрос%маляр П. Соловьёв и
фельдшер Коломейцев. Последнего всё%та%
ки затем арестовали. В апреле были ещё аре%
стованы несколько человек и преданы воен%
но%морскому суду. Об этом деле сведений в
прессу не проникало, царское правительст%
во с виновными покончило келейно.

РАСПРАВА С «ДВИНЦАМИ», конеч%
но, нисколько не изменила положения
дел во флоте. С расстановкой кораблей

в порты на зимнюю стоянку появилась бла%
гоприятная обстановка для сношений раз%
розненных революционных элементов с
разных кораблей между собою.

С осени 1911 года кронштадтское и фин%
ляндское жандармские управления были ин%
формированы тайными агентами о том, что
на различных судах Балтийского флота име%
ются активные революционные организа%
ции. Наиболее оформившиеся организации
были на крейсере «Рюрик» и на линкоре
«Цесаревич». По сведениям осведомителей
охранки, на крейсере «Рюрик» у революци%
онной группы имелась собственная касса,
пополнявшаяся ежемесячными взносами в
3% с получаемого жалованья. Такая же касса
была на линкоре «Цесаревич». Организация
принимала меры для тщательной проверки
вступающих вновь членов. Для приёма в чле%
ны, кроме уплаты взносов, было ещё усло%
вие: чтобы вновь вступающий имел двух по%
ручителей из числа участников организации. 

Касса предназначалась для приобретения
оружия, литературы и прочих расходов. Сама
организация делилась на десятки во главе со
старшим десятка, или десятником. Члены
десятков обозначались по номерам. Фами%
лии десятников были неизвестны номерам
других десятков. Фамилии руководителей
известны десятникам, но держались в тайне
от прочих членов организаций. Десятники
являлись связующим звеном с руководите%
лями организации. Каждый из них прини%
мал распоряжения для своего десятка, соби%
рал взносы, получал, раздавал и хранил лите%
ратуру. Все члены должны были признать
правило, что изменник организации подле%
жит смерти, причём сама казнь изменника
должна быть обставлена так, чтобы её причи%
на не могла быть установлена следствием. 

Сношения организации одного корабля с
другими были установлены с известной
конспирацией, причём корабли в перепис%
ке получили свои названия: л/к. «Слава»
был назван Катей, л/к. «Цесаревич» — Ли%
зой, крейсер «Рюрик» — Машей… Вход на
сходки и собрания обеспечивался патруль%
ными, а также паролем и отзывом. Такое
оформление организации было принято на
конференции представителей ряда кораб%
лей в Гельсингфорсе 19 апреля 1912 года. На
ней присутствовали представители револю%
ционных организаций с «Рюрика», «Цеса%
ревича», «Славы», учебного судна «Рига»,
миноносцев №№ 217, 218, 219, 222 и др.

Связи организаций кораблей, стоящих в
Гельсингфорсе, распространялись и на бе%
реговые воинские части. В сходках и мас%
совках принимали участие также нижние
чины отдельной флотской роты, находив%

шейся в крепости Свеаборг, крепостной ар%
тиллерии, 3%го Финляндского стрелкового
полка и 22%го сапёрного батальона.

Таким образом, дело шло к обширной ор%
ганизации революционеров флота и берего%
вых частей. Видно было стремление к общей
организации, к объединению. Были связи и
с нелегальными рабочими организациями
на берегу как с.%р., так и большевиков.

Среди флотских революционеров выяв%
ляются два течения для достижения единой
цели — восстания. Одно течение, находя%
щееся под влиянием эсеров и провокаторов,
ставило вопрос резко, напирает на необхо%
димость бомб, которые будто бы доставят
эсеры. Это течение готово поднять «восста%
ние» хотя бы на одном корабле, без согласо%
вания с другими, готово будто бы бросить
бомбу в царя при посещении им корабля,

готово составить списки матросов, кои
должны будут убивать офицеров, и т.п. Это
течение руководится с берега «неизвестны%
ми» лицами: «неизвестный рабочий», «не%
известный студент», у которого есть «две
верные барышни»... Эти «неизвестные» го%
ворят морякам: когда центральный комитет
с.%р. в Париже «утвердит» восстание, то со%
общит об этом прямо на корабль телеграм%
мой. «Неизвестные» подыскивают для со%
брания «частные» квартиры, а всё, что на
них говорится, становится известно в жан%
дармском управлении.

Другое течение упирает на организован%
ность, сплочённость и самое широкое объе%
динение сил — моряков и рабочих. Оно тоже
за восстание, но старается тщательно подго%
товить его успех. Здесь не анонимные «неиз%
вестные», а русские и финские социал%демо%
краты. Они обставляют свою работу конспи%
рацией и гарантиями, обдуманно идут по пу%
ти объединения сил, ведя в то же время и по%
литическую агитацию. Но несмотря на это,
их действия тоже хорошо известны жандар%
мерии. Это неудивительно. Ведь на собрания
и с «неизвестными», и с известными с.%д. хо%
дят зачастую одни и те же делегаты кораблей.
Среди них есть ярые революционеры, самые
красные эсеры, самые решительные и бесст%
рашные члены организаций на кораблях,
почти явно оскорбляющие залихватски%вы%
зывающим отношением офицеров, подми%
гивая при этом кучке свидетелей%матросов:
дескать, видали? Вот я какой революционер!
И этим «самым красным» всё сходит с рук.

ПЕРВЫЙ КРУПНЫЙ провал военно%
флотских организаций произошёл в
апреле 1912 года, когда была оконча%

тельно установлена оживлённая деятель%
ность революционеров, подведён итог их
многочисленным сходкам. Так, отмечена,
например, сходка в лесу вблизи Гельсинг%
форса 31 декабря 1911 года, на которой при%
сутствовали и частные лица: Ванда Лехтон%
сало, по мужу Матвеенко, и Мария%Ревекка
Гельман, по мужу Борзикова. Было зафик%
сировано участие моряков в ряде собраний,
руководимых социал%демократами из боль%
шевистской организации, портовыми рабо%
чими Алексеем Волковым (он оказался Си%
дором Петровичем Воробьёвым), Никано%
ром Ивановичем Кокко, Адольфом Тайми,
Иваном Рохья, Эдвардом Даниловым, Вас%
теком и другими. Затем 8 января была сход%
ка на квартире Юлии Казимировой под ру%
ководством Никанора Кокко. 10 февраля —
сходка в квартире слесаря линкора «Слава».
22 апреля 1912 года в один день зарегистри%
рован ряд сходок (хотя, очевидно, далеко не
все) в предместье Гельсингфорса...

Такое возрастание частоты собраний не
случайно: оно отражало общий подъём рабо%
чего движения. Если в официальном мире
было праздничное настроение по случаю
«национальных» юбилейных торжеств —
100%летия войны 1812 года и избавления Ру%
си от нашествия «двунадесяти языков», а за%
тем 300%летия существования Дома Романо%
вых, — то рабочий класс влил в эти торжест%
ва немалую дозу того дёгтя, одна ложка кото%
рого портит целую бочку мёда. К тому же в
недавно прошедшие Толстовские дни, когда
либеральная буржуазия выражала свой про%
тест против азиатчины самодержавия, в хоре
литераторов, учёных, студенчества послы%
шался и голос рабочих. Ряд фабрик и заводов
на массовках и митингах выносили резолю%
ции, в которых, приветствуя антиправитель%
ственную деятельность Льва Толстого, дела%
ли политические выводы о необходимости
насильственного свержения царского строя,
пугая этим и либералов, и правительство, и
меньшевиков%ликвидаторов. 

Но не успели отзвучать Толстовские дни,
как раздался громовой раскат залпа палача
Трещенкова на далёкой реке Лене в рабо%
чих, добывающих золото для буржуазии.
Ленский расстрел всколыхнул всю проле%
тарскую Россию. Не осталось, кажется, ни
одного города и ни одного предприятия, ко%
торые не откликнулись бы на этот зверский
расстрел безоружных рабочих. 

Такой мощный размах рабочего движе%
ния не мог не иметь отзвука и во флоте, в
котором уже происходило оформление ре%

волюционного брожения. Моряки не могли
не узнать о политических стачках и демон%
страциях рабочих. Естественно, что они на%
деялись на их поддержку, если совершат
восстание именно в эти дни, и многие моря%
ки%революционеры агитировали за немед%
ленное восстание при связи с рабочими
Гельсингфорса, Кронштадта и Петербурга.

На кораблях кипела агитационная рабо%
та. Летучие массовки и собрания происхо%
дили не только в укромных уголках, кото%
рых много на больших кораблях, но и почти
открыто, охраняясь только от начальства и
не остерегаясь матросской массы, — на ба%
ке, где дозволялось курить и собираться в
свободное время для песен, пляски и других
немногочисленных развлечений, разрешён%
ных матросам. По сведениям жандармерии,
собрания бывали также в лазарете, в поме%

щении кормовых машин, в штурманской
походной рубке, в артиллерийских казема%
тах, где собиралось до сотни человек; в ко%
чегарном отделении, на броневой палубе, а
также по разным кубрикам. Корабли были,
выражаясь образно, заряжены революцион%
ной бациллой от киля до клотика…

Вместе с тем начальство уже приняло су%
щественные меры и заперло на замки всё
оружие и патроны, лишив доступа к нему
всех нижних чинов. В то же время эсеры до
последней минуты обещали достать на бе%
регу оружие и бомбы, однако не достали ни
одного револьвера.

МЕЖДУ ТЕМ на сходке представите%
лей кораблей 22 апреля было поста%
новлено начать восстание на судах

24 апреля, в день начала летней кампании
1912 года и выхода кораблей в море. План
восстания заключался в том, чтобы на ли%
нейных кораблях «Цесаревич» и «Слава» по
выходе их из Гельсингфорса перебить ночью
всех офицеров, а также тех, кто встанет за
них, после этого захватить управление ко%
раблями, обеспечить организованное об%
служивание корабельной службы и хода ко%
раблей, поднять красные фонари, а с восхо%
дом солнца — красные флаги. Курс взять на
Ревель, где соединиться с «Рюриком», вер%
нуться с присоединившимися судами в
Гельсингфорс и поднять на восстание Свеа%
боргскую крепость, а если она будет сопро%
тивляться, то бомбардировкой заставить её
сдаться. Затем дать сигнал миноносцам уй%
ти из порта в Кронштадт всей эскадрой и
овладеть Кронштадтской крепостью. Пред%
полагалось, что телеграммы о восстании с
кораблей из Гельсингфорса, Ревеля и Крон%
штадта подымут на берегу вооружённое вос%
стание рабочих, а отчасти и солдат.

По возвращении делегатов с собрания раз%
говоры о завтрашнем восстании быстро сде%
лались на кораблях всеобщими. Конспира%
ция как бы исчезла. Матросская масса вери%
ла полуявной революционной организации
и считала восстание делом решённым. Наст%
роение было приподнятое и единодушное, за
вычетом колеблющихся единиц и провока%
торов. Члены организации ожидали от руко%
водителей оружия и указаний. Эсеры пред%
лагали составить списки матросов с распре%
делением между ними офицеров и начальст%
ва, которых надлежало убить. Предполага%
лось, что на каждого офицера запишут двух%
трёх матросов. Это предложение было выс%
шей точкой эсеровской организованности,
но оно было провалено более благоразумны%
ми членами организации, которые указыва%
ли на возможность предательства и прямо
говорили, что среди эсеров много азефовщи%
ны, вследствие чего эти списки могут забла%
говременно попасть в руки начальства.

В решительный день, накануне выхода в
море, вполне выяснилось, что оружия ника%
кого нет и не будет. Настроение упало. По
поводу восстания без оружия (топорами,
ломами, железными ключами и т.п.) не мог%
ли прийти к соглашению. Началась дезорга%
низация. Отдельные лица при участии про%
вокатора послали на другие корабли изве%
щения: «Нельзя, отставить». Матросы при%
молкли, затаились по кубрикам и палубам,
но почти все ложились спать, не раздеваясь:
на случай какой%либо тревоги. 24 апреля
сигнал о походе не был поднят, корабли ос%
тавались на якорях и швартовых.

В ночь на 25 апреля по распоряжению пе%
тербургского охранного отделения на лин%
коре «Цесаревич», крейсере «Рюрик» и ми%
ноносцах 2%й минной дивизии были произ%
ведены обыски и аресты.

Кроме моряков, были привлечены к до%
знанию и частные лица: рабочие А. Волков
(он же Воробьёв и Петров), К. Николаев, Н.
Кокко, А. Тайми, а также женщины Мария
Гельман, Ванда Матвеенко (Лехтонсало). А.
Волков во время обыска в его квартире
скрылся. Дело же об остальных пяти част%
ных лицах было выделено в самостоятель%
ное производство. Аресты делались охран%
кой, по%видимому, с особым расчётом, так
как полиции были известны имена больше%
го числа участников революционной орга%
низации. По этим сведениям на «Цесареви%
че» в организации состояло до 200 человек,

на «Рюрике» — до 150 человек, на минонос%
цах — не менее как по 8 человек. Конечно,
из такого числа можно было набрать «пре%
ступников» во много раз больше, но охран%
ка решила произвести ликвидацию по час%
тям. Впрочем, может быть, умысел и другой
тут был: ведь во главе всего дела фигуриро%
вали эсеры, которые клонили не столько к
восстанию, сколько к террору.

Во всяком случае первая пачка арестован%
ных была привлечена к следствию по обви%
нению «в принадлежности к преступному
сообществу, поставившему своей целью нис%
провержение установленного в России обра%
за правления путём вооружённого восстания
на судах Балтийского флота». Через некото%
рое время была арестована 2%я группа матро%
сов. На этом закончился первый этап прово%
кации и предательства. Корабли начали пла%

вание и ходили по назначению в разные пор%
ты и на учебные стрельбища. Несмотря на
произведённые аресты, революционное бро%
жение во флоте не затихло. Конечно, и про%
вокаторы продолжали свою деятельность.

Корабли «Рюрик», «Павел I», «Цесаре%
вич», «Андрей Первозванный» и другие по%
бывали в портах Ганге, Ревель, Гунгенбург.
Уже в июне 1912 года на кораблях вновь ста%
ли отмечаться различные факты, показы%
вавшие беспокойное настроение моряков.
Так, 20 июня на рейде Балтийского порта,
куда прибыл царь на яхте «Штандарт» для
встречи с немецким императором Виль%
гельмом II, было отмечено, что при объезде
царём кораблей выстроившаяся по бортам
команда линкора «Император Павел I»
очень вяло кричала «ура». Несмотря на при%
казы начальства «кричать громче», многие
матросы, по выражению обвинительного
акта, «едва мычали», а другие и совсем мол%
чали. В это время между матросами были
очень резкие разговоры по поводу царя и
начальства. Высказывались мнения о том,
чтобы пустить мину в яхту «Штандарт», ког%
да царь будет совершать объезд эскадры. Та%
кое предложение высказывалось, несо%
мненно, при участии провокаторов, так как
мина должна была утопить не только царя,
но и всю команду яхты «Штандарт». 

На линкоре «Павел I» было решено бро%
сить бомбу в царя при посещении им кораб%
ля. Желающие бросить бомбу были. Пред%
полагалось: когда царь будет подниматься с
катера на корабль по трапу, матрос, спрятав%
шийся в вельботе (вид шлюпки), помещав%
шемся на спардеке как раз над трапом, бро%
сит бомбу царю навстречу. При этих услови%
ях гибель царя была бы обеспечена наверня%
ка. Но... этот заговор не осуществился, во%
первых, потому, что жена одного из участ%
ников, узнавшая о предполагаемом поку%
шении, ещё за три дня до него «проболта%
лась» кумушкам. Во%вторых, и самой%то
бомбы не было, ибо тот эсер, который обе%
щал достать сколько угодно бомб у своего
центрального комитета, «случайно» не до%
стал ни одной и на корабль не явился. 

После этой неудачи было решено застре%
лить царя из револьвера, когда он, по обы%
чаю, посетит машинное отделение. Это было
более серьёзно, ибо револьверы у дежурных
были казённые. По вахтенному расписанию
в день посещения царём корабля в правой
главной машине должен был дежурить мат%
рос Вильман, в батарейной палубе Дурнов%
цев, а в носовом отделении — Комиссаров,
все трое — участники революционной орга%
низации. Выстрел в царя должен был послу%
жить сигналом к восстанию сейчас же, с на%
личными силами революционеров. Выстрел
мог осуществиться. Сомнительно только на%
счёт восстания; если бы даже один корабль и
поднял красный флаг, то на других и началь%
ство, и все охранные силы были начеку. 

Но... царь вовсе не пошёл в машинное от%
деление, а, поднявшись на корабль, остался
в кают%компании, в гостях у офицеров. Ко%
нечно, тут%то, как толковали матросы, и
могла бы пригодиться бомба, чтоб покон%
чить сразу и с царём, и с начальством. Но
бомбы опять%таки на этот случай не было.
Вообще бомбы в этот период времени бы%
ли… эсеровским мифом.

КРОМЕ НАМЕЧАВШИХСЯ инциден%
тов с царём, был отмечен ряд тайных
сходок матросов с разных кораблей на

берегу, в портах стоянок. Так, в Ревеле в по%
следних числах июня была сходка не менее
100 матросов с кораблей «Рюрик», «Цесаре%
вич», «Слава» и «Павел I». 8 июня в Гунген%
бурге состоялось собрание матросов с ко%
раблей «Цесаревич» и «Павел I», где было
решено договориться о восстании этих ко%
раблей с «Андреем Первозванным» 11 июля.

На кораблях собирались непрерывно —
как на баке, так и в кубриках и казематах,
большими группами, до 60 человек. В то же
время поведение команд при исполнении
служебных обязанностей стало ненормаль%
ным. На броненосце «Павел I» накануне на%
значенного на 11 июля восстания все были
нервно настроены, малые группы матросов
оживлённо меж собой беседовали, нехотя
исполняли приказания. Но офицеры…

«кротко» сносили все нарушения дисцип%
лины и оскорбления: они уже получили от
охранки «особую инструкцию» и знали, что
за ночью последуют аресты, и старались во%
всю, чтобы помочь жандармам. Шпионили
среди матросов и их собственные клевреты.

Постоянные возбуждения к восстанию и в
то же время постоянные откладывания его
сильно нервировали моряков. Какая%то не%
видимая рука делала всё для этого возбужде%
ния и в то же время подстраивала в оконча%
тельном результате дело так, чтобы ничего не
могло получиться. Напрасно некоторые мо%
ряки на броненосце «Павел I» (матросы
Ефимов, Вильман, Дурновцев, Комиссаров,
Нечаев, Киселёв и другие) настаивали на бы%
стрых и решительных действиях и выполне%
нии того, что намечено представителями ко%
раблей. Однако были другие, кто обещал
привезти из Петербурга бомбы и собирал
деньги на оружие (например, писарь 3%й ро%
ты Александр Морковкин и электрик Яков
Панин). Но они ничего не сделали, а на след%
ствии дали «откровенные показания»... 

В ночь с 10 на 11%е июля была арестована
3%я группа моряков с линкора «Император
Павел I» в числе 26 человек… Арестованные
были отправлены в Петербург на минонос%
це «Уссуриец».

После откровенных показаний матроса
Шишова, Мазурикова, мичмана Тирбаха и
старшего лейтенанта Миштовта была аресто%
вана 4%я группа моряков с линкора «Цесаре%
вич»... Через несколько дней… были арестова%
ны 5%я, 6%я и 7%я группы моряков... Охранка,
по%видимому, нашла, что этих арестов доста%
точно, чтобы состряпать судебный процесс.
Была произведена сортировка арестованных.
Их подразделили на несколько категорий… 

Военно%морской суд вынес приговор 15—
22 июня 1913 года, то есть после семидневно%
го разбирательства. 1 июля он был объявлен
подсудимым. Первая категория обвиняв%
шихся была подразделена на: 1) подстрекате%
лей к явному восстанию… и 2) знавших о
восстании и согласившихся принять участие.
Суд назначил Карпову, Щуке, Комиссарову,
Морковкину, Новоженину, Панину и Ярус%
кину вместо смертной казни каторжные ра%
боты на 16 лет; а Базилевичу, Дурновцеву, Ро%
говскому и Фёдорову вместо смертной казни
— каторжные работы на 15 лет; Калягину,
Титкову, Шабалину, Ефимову, Королёву к
Нечаеву вместо смертной казни — каторж%
ные работы на 14 лет; Осиповскому и Виль%
ману вместо смертной казни — каторжные
работы на 13 лет, Баранчикову и Бондареву
— каторжные работы на 12 лет.

Что касается остальных «виновных в со%
глашении значительного числа лиц с целью
противодействовать начальству, от чего мог%
ли произойти вредные последствия по
службе», то суд назначил им от 3 лет 4 меся%
цев до 4 лет 8 месяцев каторги, а «второсте%
пенным участникам» — арестантские отде%
ления от 6 месяцев до 2 лет с исключением
из военно%морской службы и отдачей под
надзор полиции по отбытии сроков.

Так закончилось это дело о подготовке
восстания на Балтийском флоте, в котором
настоящие революционеры%моряки в тече%
ние почти трёх лет бились в сетях предатель%
ства и провокации.

Несмотря на разгром организации и ре%
прессии, революционный дух во флоте не
мог быть истреблён. Это обнаружилось,
когда грянула буря 1917 года. Революционе%
ры 1912 года были на флоте только буреве%
стниками... 

Константин ЕРЕМЕЕВ.

* * *
Через 15 лет после суда и приговора над 52

матросами Балтийского флота автор этого
очерка Константин Еремеев писал: «Буря ре%
волюции разметала царские тюрьмы и катор%
ги и выпустила запертых в каменные клетки
буревестников. Многие из них приняли затем
участие в общей борьбе рабочего класса. Не%
мало моряков%революционеров продолжали
бороться, став в ряды партии большевиков.
Иные погибли в борьбе. Судьба большинства
их неизвестна, и лишь о некоторых имеются
сведения, да и то не о всех точные.

Так, Вильман окончил морское инженер%
ное училище и служит на Красном Флоте.
Горбачёв работал в Симферополе машинис%
том на производстве, Дурновцев — в Псков%
ской губернии. Ефимов был комиссаром на
эсминце «Урицкий», затем работал на фаб%
рике имени Веры Слуцкой в Ленинграде,
Калязин и Кислицын в Ленинграде работа%
ли на «Красном арсенале», Новоженин пла%
вал матросом на опытном судне «Микула» в
Ленинграде. Сапожников был красным ди%
ректором Надеждинского металлургическо%
го завода на Урале, а затем — председателем
облисполкома. Титков — электротехником
Гознака в Москве, Урюпин — электромеха%
ником на заводе имени Кулакова, Фёдоров
— машинистом на водокачке Октябрьской
железной дороги в Ленинграде...

По слухам, погибли во время Граждан%
ской войны: Комиссаров — в Одессе, Кар%
пов и Нечаев расстреляны генералом Ма%
монтовым, Роговский и Щука пали в боях
за Советскую власть на Украине. 

Что касается большевиков, участвовавших
в этом деле, то Иван Рохья был членом Пет%
роградского комитета и членом ЦК Компар%
тии Финляндии, он был убит после револю%
ции финскими фашистами. Никанор Кокко,
хорошо известный ленинградским рабочим,
ныне заведует Домом крестьянина в Смоль%
ном в Ленинграде».

Публикацию подготовил
Виктор ТРУШКОВ.

К.С. Еремеев.

Этот очерк о событиях, не только не попавших в учебни&
ки истории, но и вообще оставшихся мало замеченными ис&
ториками, заслуживает внимания во многих отношениях.
Во&первых, он раскрывает процесс, который по праву на&
зывают предтечей Великой Октябрьской социалистической
революции, процесс проклёвывания её новых всходов, одну
из её маленьких репетиций после большой репетиции 1905
года. Во&вторых, очерк прекрасно показывает неприятие
рабочими и крестьянами, одетыми в матросские бушлаты,
той системы общественно&политического угнетения, кото&
рая не может не завершиться социалистической революци&
ей, идёт ли речь о начале ХХ века или о стартовых десяти&
летиях XXI века. В&третьих, публикация очерка «Буревест&
ники» — это ещё и дань искреннего уважения современных
правдистов к своим давним предшественникам, которые
создали первую русскую рабочую газету 105 лет назад и
возродили её как орган ЦК большевистской партии 100 лет
назад, участвовавшим в свершении поворотного события

мировой истории — Великой Октябрьской социалистичес&
кой революции, а потом защищавшим её завоевания и за&
кладывавшим фундамент социалистического созидания.

Автор предлагаемого читателю очерка — Константин Сте&
панович ЕРЕМЕЕВ, литературный псевдоним которого был
«Гудок», «Гудок&Еремеев». Он — рабочий из крестьянской се&
мьи. Родился 6 июня 1874 года. БСЭ сообщает, что он — член
Коммунистической партии с 1896 года, то есть стал коммуни&
стом ещё за два года до I съезда РСДРП. За свои революци&
онные убеждения расплачивался и ссылкой, и эмиграцией.
К.С. Еремеев участвовал в организации двух выдающихся
большевистских газет: «Звезды» и «Правды». После закрытия
царизмом «Правды» «Гудок» стал редактором близкого к боль&
шевикам журнала «Вопросы страхования». Когда после Фев&
ральской революции снова стала выходить «Правда», Кон&
стантин Степанович — один из её авторов. Одновременно он
проводит линию «Правды» на практике, будучи членом бюро
ЦК РСДРП. В дни Октябрьского вооружённого восстания

входит в состав полевого штаба Петроградского Военно&рево&
люционного комитета. В декабре 1917 года Советская власть
назначает К.С. Еремеева, участника подавления мятежей юн&
керов и Керенского — Краснова, командующим войсками Пе&
троградского военного округа, вскоре он становится одним из
организаторов Рабоче&Крестьянской Красной Армии. Он был
и членом Реввоенсовета Балтийского флота, и членом РВС
СССР. Ему довелось быть и дипломатом. Был делегатом ряда
партсъездов, избирался членом ЦКК РКП(б). 

Но когда у молодой Советской страны появлялась мирная
передышка, он возвращался в журналистику. Еремеев был
организатором Госиздата, первым редактором «Крокодила»
(это его трубку курил «Крокодил» 1920&х годов), он возглав&
лял «Рабочую газету» и прочно вошедший в историю совет&
ской художественной литературы журнал «Красная новь».
Умер Константин Степанович в возрасте 56 лет и похоронен
на Марсовом поле в Ленинграде. Но сегодня он вернулся к
нам своим очерком (печатается с сокращениями). 
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